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onjeturasc
Francisco Cruz Angulo

En el marco de la conmemoración de los 
trágicos acontecimientos ocurridos el 2 
de octubre de 1968 en donde asesinaron 
a miles de estudiantes por órdenes del 
ex presidente de la república Gustavo 
Díaz Ordaz mientras celebraban en la 
Plaza de Tlatelolco un mitin en donde 
demandaban la democratización de 
nuestras instituciones, la Federación de 
Estudiantes de la Universidad Autónoma 
de Nayarit (FEUAN) encabezada por 
su dirigente Aarón Verduzco y por el 
Rector Mtro. Jorge Ignacio Peña y 
por el Secretario General después 
de marchar desde la Ciudad de la 
Cultura hasta el Congreso del Estado 
entregaron una interesante y oportuna 
propuesta a esa Soberanía popular.
Esta iniciativa formulada por escrito 
fue entregada a su presidente diputado 
Leopoldo Domínguez quien fue 
acompañado por los líderes de las 
bancadas de los partidos políticos.
El documento en mención propone que 
ese órgano legislativo apruebe una 
ley o punto de acuerdo que obligue 
a la autoridad que corresponda la 
entrega de la parte proporcional de la 
totalidad de las multas que se aplicaron 
a los partidos políticos por los delitos 
electorales en los que incurrieron 
durante los pasados comicios estatales 
y que éstos sean transferidos a nuestra 
Máxima Casa de Estudios.
De concretarse esa propuesta podrían 
ingresar a la tesorería de la Universidad 
Autónoma de Nayarit (UAN) casi 118 
millones de pesos lo que ayudaría en 
parte a resolver la crisis financiera 
por la que atraviesa actualmente esa 
Máxima Casa de Estudios. 
De lograr esa propuesta ese dinero 
podría ser canalizado a la investigación, 
a la innovación tecnológica y a becas 
para la capacitación de maestros y 
estudiantes de escasos recursos. De 
ninguna manera deberá ser orientado 
a gasto corriente o salarios. 
Fue visible la buena disposición 
del diputado presidente Leopoldo 
Domínguez y de los coordinadores de 
las bancadas parlamentarias…
Protección Civil se modernizará.-En 
un reconocido noticiero matutino 
radiofónico de esta capital el encargado 
del despacho de la dirección general 
de Bomberos y Protección Civil en 
Nayarit, el licenciado en comunicación 
social Cesar Guzmán informó a la 
opinión pública que firmó un convenio 
de colaboración con su par del Estado 
de Jalisco en el cual se instalaron 
tres antenas antisísmicas en lugares 
en donde existen antecedentes de 
erupciones volcánicas como es el 
caso de los volcanes del Ceboruco y 
Sangangüey.
Dado el reacomodo de las placas 
tectónicas de este año la nueva 
dirección de Protección Civil Estatal 
ha decidido tomar medidas preventivas 
no solo ante los distintos fenómenos 
naturales sino a siniestros provocados 
por la mano del hombre.
El joven Cesar Guzmán dijo que 
con el consejo y del experimentado 

en rescate el Ing. Alberto Casilla 
emprenderá la capacitación de jóvenes 
que tengan vocación de servicio social; 
modernizar el equipo de todas las 
unidades municipales de protección 
civil y actualizar la ley de protección 
civil de Nayarit y adecuarla a la nueva 
realidad.
Otra de las medidas que tomará 
el encargado del despacho de la 
dirección de Protección civil será la de 
supervisar a todo tipo de construcciones 
comerciales, de oficinas, de viviendas, 
edificios escolares y obra pública 
construida durante el pasado sexenio 
para verificar si cumplen con todas las 
normas de seguridad. 
Adelantó el periodista Cesar Guzmán 
que no se dejará intimidar pues sabe 
que tocará muchos intereses de 
aquellos que utilizaron el soborno a 
funcionarios corruptos para hacerse 
de las licencias de construcción o del 
funcionamiento de centros comerciales 
y de diversión pública.
Como la XXXII Legislatura será la que 
reforme la ley General de Bomberos y 
Protección Civil sería recomendable 
esas medidas preventivas para enfrentar 
los desastres naturales o provocados 
por el hombre formaran parte de la 
currícula escolar en todos los niveles 
de enseñanza. Ello contribuiría a 
disminuir los riesgos de pérdida de 
vidas y del patrimonio familiar…
De la movilización ciudadana.-Es legítimo 
que organizaciones ciudadanas como 
la comisión de la verdad encabezada 
por el perredista Rodrigo González 
Barrios demanden ante el Congreso 
del Estado, la Fiscalía General del 
Estado y la Procuraduría General de 
la República (PGR) juicio político y el 
ejercicio de la acción penal en contra 
del ex gobernador Roberto Sandoval 
y de algunos de sus más cercanos 
colaboradores por presuntos delitos de 
enriquecimiento ilícito, desviación de 
recursos públicos y abuso de autoridad.  
Sin embargo es conveniente y oportuno 
que esa organización social y otras 
se pronunciaran y convocaran a una 
movilización pública con el propósito 
de exigir a las autoridades competentes 
de la actual administración estatal y 
municipal la pronta  implementación 
de una política de seguridad pública.
El incremento de homicidios dolosos 
y el enfrentamiento sangriento entre 
las bandas del crimen organizado han 
generado un ambiente de miedo en los 
tepicenses y en el corredor turístico 
del puerto de San Blas.
Existe la percepción en la comunidad 
tepicense que la Secretaría de Seguridad 
Pública Estatal (SSPE) y municipal 
dan palos de ciego al carecer de una 
estrategia de rápida respuesta para 
contener a los grupos criminales. Si la 
ciudadanía organizada no se moviliza 
estaremos expuestos al manipuleo 
desinformativo de las redes sociales…
Estimado lector: si deseas consultar u 
opinar sobre los temas de esta columna 
visítanos en nuestra página http://
conjeturas-cruzangulo.blogspot.com/

con PrecaucIÓn
Por Sergio Mejía Cano 

Pues sí hay empleo pero no Genuina propuesta de la FEUAN
En el vecino estado de Jalisco generó 
gran polémica la frase emitida por 
el gobernador de dicha entidad, al 
decir que ahí no trabaja el que no 
quiere porque trabajo hay; palabras 
que causaron hasta indignación en 
buena parte de la población y en 
investigadores de la Universidad 
de Guadalajara (UdeG), como el 
economista e investigador Enrique 
Cuevas quien señaló lo dicho por 
Jorge Aristóteles Sandoval como algo 
irreal, de mal gusto y hasta grosero, 
claro que aparte de optimista, porque 
la realidad en cuanto a empleo en 
Jalisco dista mucho de lo dicho por 
el gobernador.
Y si bien posteriormente el gobernador 
jalisciense reconoció que precisamente 
no son muy bien remunerados los 
empleados generados, no dejó de 
insistir que Jalisco es un referente 
en la creación de empleos, en la 
inauguración del Tercer Congreso 
Internacional  sobre Industr ias 
Culturales y Creativas, por lo que 
instó a los presentes que “dejemos 
de decir que hay trabajo, no nos 
conformemos con generar fuentes 
de trabajo, ahora lo que queremos 
es que estén mejor pagadas”. Y 
ante esto, el investigador de la 
UdeG volvió a rebatir lo dicho para 
Aristóteles Sandoval al señalar que 
si el gobernador no se da cuenta 
que la mitad de esos empleos que 
presume solamente representan 
el 50 por ciento de los empleos en 
Jalisco, porque la otra mitad es el 
empleo informal, y de eso no habla 
jamás; y de que los sueldos en Jalisco 
son bajos y el 52 por ciento de los 
trabajadores ni siquiera cuenta con 
un contrato de trabajo formal.
Sin embargo, esto de la generación 
de empleo pero mal remunerado y 
posiblemente eventual no nada más 
es privativo del estado de Jalisco, sino 
que es un problema a nivel nacional 
y si bien el mismo presidente Peña 
Nieto también presume que en su 
sexenio se han generado miles de 
empleo, jamás toma en cuenta a 
los trabajadores que ya perdieron 
su empleo por equis circunstancias, 
porque si bien el presidente Enrique 
Peña se basa en las altas al IMSS, no 
dice nada de las bajas ante el mismo 
instituto y menos de las personas que 
al cumplir 35 años de edad ya les es 
muy difícil encontrar empleo, de ahí 
que mucha gente mejor recurra al 
empleo informal, por lo que la mayoría 
de estas personas dejan de cotizar 
ante las instituciones del Sector 

Salud, y pues la vida pasa muy rápido 
o mejor dicho: el ser humano es el 
que pasa rápidamente por la vida y 
cuando menos lo piensa ya está en 
la tercera edad y sin posibilidades 
de recibir una pensión por vejez.
Y precisamente eso de la edad sí que 
es un problema no nada más para 
los adultos mayores, sino también 
para quien ya rebasó la treintena 
de edad y más si no cuentan con 
algún tipo de capacidad. Porque 
también es justo reconocer que sí 
podría haber empleos, pero aparte 
de no ser muy bien remunerados, 
requieren de cierta capacidad que 
muchas de las personas no tienen 
o tienen otras capacitaciones que 
no concuerdan con los empleos que 
encuentran, por lo que eso y nada 
viene a ser prácticamente lo mismo 
en cuanto a empleo por no reunir 
los requisitos indispensables que se 
requieren para ocupar determinado 
puesto laboral.
En 1991 en los Ferrocarriles Nacionales 
de México se dio el famoso programa 
del “retiro voluntario” en el que cayeron 
muchos trabajadores ferroviarios 
atraídos por la cantidad de dinero 
inmediato que les ponían en sus 
manos, por lo que muchos se fueron 
con la finta del canto de sirenas sin 
tomar en cuenta que encontrar otro 
empleo les sería muy difícil a los 
que tuvieran ya una edad por encima 
de los 30 años. Este programa se 
promocionó en todas las ramas 
excepto en la de transportes, por 
lo que telegrafistas, locomotoristas 
y trenistas quedaron fuera de dicho 
programa. Obviamente que entre los 
que se fueron con el retiro voluntario 
había gente que sabía hacer otras 
cosas o que aparte de su trabajo en 
el ferrocarril tenían otro negocio o 
hacían otras cosas como albañilería, 
fontanería, mecánica, etcétera; pero 
los que no sabían hacer nada, a los 
tres meses de haberse creído reyes 
por tener una cantidad de dinero en 
sus manos que jamás habían visto 
junto, después ya no tenían nada 
y los que habían comprado carro, 
estéreos, muebles de sala, etcétera, 
al rato ya los andaban vendiendo por 
no encontrar trabajo en otro lado y el 
ferrocarril había terminado para ellos.
Y quienes cuidaron su dinero o lo 
invirtieron en algún negocio, desde 
luego a unos les fue bien, pero a otros 
no tanto, por lo que se vieron en la 
necesidad tener que aprender algún 
oficio para tratar de salir adelante 
pero ya sin IMSS.
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el gobernador antonio echevarría se 
pronuncia contra la violencia en todas 

sus formas en contra de las mujeres

Tribunal Colegiado decreta “sin 
materia” una queja de roy rubio

Por Oscar Verdín 
Camacho 

Días antes de que diputados 
de la Comisión de Hacienda 
del Congreso del Estado 
resolvieran la suspensión 
provisional de Roy Rubio 
Salazar como titular de la 
Auditoría Superior del Estado, 
éste tramitó un juicio de 
amparo, presumiblemente 
para indagar la investigación 
legislativa en su contra, 
pero echando mano de 
artimañas jurídicas, lo que 
entre abogados se conoce 
como “un amparo buscapiés”.
Se deduce lo anterior porque 
Rubio se dolió de actos 
del Congreso del Estado 
y del Tribunal de Justicia 
Administrativa (TJA), citando 
un número de expediente en 
el cual la Auditoría Superior 
no sería parte.
Al admitir el juicio de garantías 
1797/2017, el  Juzgado 
Segundo de Distrito de 

Amparo Civil y Administrativo 
fijó para el 17 de octubre la 
audiencia constitucional, al 
mismo tiempo que solicitó 
informes a las autoridades 
señaladas por el auditor 
como responsables.
A Roy le fue negada la 
suspensión provisional en 
el amparo, lo que motivó 
que presentara un recurso 
de queja ante el Segundo 
Tribunal Colegiado de esta 
ciudad. 
A través de un acuerdo 
conocido el 22 de septiembre, 
tres días antes de que se 
anunciara el retiro provisional 
como auditor, el Juzgado de 
Distrito reveló haber negado 
a Roy la suspensión definitiva 
en el amparo. 
Y precisamente el lunes 25 
se anunció que “el Segundo 
Tr ibunal Colegiado del 
Vigésimo Cuarto Circuito, 
informa que declaró sin 
materia el recurso de queja 

interpuesto”…
Para entonces se conocía que 
el expediente TJA/476/2017 
del Tribunal de Justicia 
Administrativa fue el pretexto 
de Rubio Salazar para 
formular el amparo, puesto 
que le habrían negado copias 
fotostáticas. Pero se trataría 
de un litigio relacionado con 
transportistas que impulsan 
el aumento de la tarifa en el 
servicio público, algo en lo 
que la Auditoría Superior no 
tendría intervención y por ello 
la negativa de las copias.
Sin embargo, el recurso de 
queja número 309/2017 del 
Segundo Tribunal Colegiado 
arroja luz sobre el verdadero 
transfondo del juicio de 
amparo: si bien se hace 
referencia a la negativa de 
la suspensión provisional 
dictada por el Juzgado de 
Distrito, se anota “otro” punto: 
“remover nombramiento de 
cargo público”.

El 22 de septiembre fue 
publicado un nuevo acuerdo 
contra los intereses de Roy: 
“se declara sin materia el 
recurso de queja”. Y este 
tres de octubre se advirtió 
que “no obran documentos 
originales exhibidos por las 
partes, en consecuencia, 
archívese el presente asunto 
como total y definitivamente 
concluido”…
La ponencia respecto a la 
queja recayó en el magistrado 
de Circuito Rodolfo Munguía 
Ro jas ,  p res idente  de l 
Segundo Tribunal.
De acuerdo con la información 
recogida, Roy Rubio habría 
pretendido sorprender con 
el amparo, esperando que 
la Cámara de Diputados 
revelara al Juzgado de 
Distrito los detalles de la 
investigación en su contra.
Falta conocer la resolución 
que se tome en la audiencia 
constitucional.

Por cierto, el expediente 
476/2017 de transportistas 
motivó el amparo 1631/2017, 
también del Juzgado Segundo 
de Dist r i to ,  pero éste 
sobreseyó porque el Tribunal 
de Justicia Administrativa ya 
dio entrada a la demanda, 
algo a lo que inicialmente 
se habría negado.
Este martes tres, el ex 
gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda y Roy Rubio 
Salazar fueron denunciados 
en la Fiscalía General del 
Estado (FGE) como probables 
responsables del delito de 
cohecho, a propósito del 
fiat por la notaría pública 3 
de la Cuarta Demarcación, 
con oficinas en Tecuala, que 
concedió Sandoval al auditor, 
según se ha detallado en 
este espacio. 

* Se presume que a través de un juicio de amparo amañado, el ahora auditor 
suspendido, y denunciado junto al ex gobernador Roberto Sandoval, habría 

pretendido conocer detalles de la investigación legislativa en su contra.

* Instruye a la Fiscalía General del Estado a fortalecer la investigación para dar 
con él responsable de los hechos ocurridos el día de ayer.

*Pide al Centro de Justicia Familiar, Instituto de la Mujer, DIF y Sedesol a 
elaborar una agenda para fortalecer la prevención

*Instruye al Secretario General de Gobierno para instaurar acciones en el 
gabinete que coadyuven a prevenir la violencia contra las mujeres en las 

dependencias públicas.

en contra de cualquier ser 
humano, particularmente en 
contra de nuestras mujeres”. 
afirmó
Entre las acciones inmediatas 
instruyó a la Fiscalía General 
del Estado a fortalecer la 
investigación para dar con el 
responsable de este hecho 
y de otros sucesos, que han 
tenido lugar para que sean 
castigados ejemplarmente, 
de la misma forma pidió a las 

funcionarias que encabezan el 
Instituto de la Mujer Nayarita, 
DIF, Sedesol y el Centro 
de Justicia Familiar para 
que elaboren una agenda 
que fortalezca la tarea de 
prevención y erradicación 
de la violencia de género; 
“Hagamos todo lo necesario 
para prevenir la violencia y 
castigar a quienes agreden 
a nuestras mujeres” Instruyó 
el mandatario

Finalmente giro Instrucciones 
al Secretario General de 
Gobierno para que se 
instauren acciones en el 
gabinete legal y ampliado 
que coadyuven a prevenir la 
violencia contra las mujeres 
en las dependencias públicas; 
“Trabajemos todos los días 
en contra de este flagelo, 
pongamos empeño honesto 
en favor de todas nuestras 
mujeres”. Concluyó

Por: Lorena Meza
La mañana de este miércoles 
el gobernador del estado, 
Antonio Echevarría García 
mostró su preocupación e 
indignación por la mujer que 
fue atacada el día martes en 
las calles del centro de la 
ciudad y se sumo a la condena 
contra la violencia de género, 
Este tema dijo; nos indigna 
y obliga a redoblar de forma 

honesta los esfuerzos desde 
el gobierno, la violencia en 
todas sus formas en contra 
de nuestras mujeres.
“ Ayer por la mañana una 
mujer murió en manos de 
un cobarde que abusó de 
su fuerza, las imágenes 
han sacudido la conciencia 
colectiva, me sumo como 
gobernador a la condena 
hacia los actos de violencia 
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Por Oscar Quintero
Tepic, Nayarit.- Estoy en la 
comisión de gobernación y 
puntos constitucionales esta 
comisión es la encargada de ver 
todos los temas constitucionales  
y  que nombra a los funcionarios 
públicos del estado así lo dio 
a conocer el diputado Eduardo 
Lugo López del quinto distrito”.
Como miembro de esta comisión 
destaco el legislador”, diciendo 
que recientemente tomaron el 
tema tan delicado como fue 
el del fiscal, recientemente 
el de contraloría y el órgano 
de fiscalización que también 
será un tema relevante  esta 
comisión es la de mayor 
coyuntura política en esta 32 
legislatura”.
“En esta legislatura somos 
partidos diferentes por lo que es 

un poco más difícil llegar a los 
acuerdos pero es de recalcar 
que todas las iniciativas han 
sido aprobadas por la mayoría 
de los compañeros legisladores, 
hasta ahorita no se ha rechazado 
ninguna iniciativa eso quiere 
decir que vamos avanzando.
“Somos una comisión donde 
nos fortalece mucho el diálogo 
donde hay que dialogar, lograr 
acuerdos y consensos con 
las diferentes expresiones 
políticas ya que para nosotros 
es lo fuerte de esta comisión 
que nos tocó y lograr avances 
en bien de Nayarit que quiere 
resultados concretos”.
“Recalco el diputado Lugo López 
que  en días próximos estarán 
sacando la convocatoria para 
elegir al  fiscal y ya en definitivo, 
tenemos 20 días para elaborarla 

de momento Petronilo Díaz 
Ponce esta como encargado 
del despacho de la fiscalía, 
también tenemos la difícil tarea 
de poner a un encargado del 
órgano de fiscalización es de 
recalcar que por esta comisión 
pasaran todos estos temas que 
se refieren a los funcionarios 
de gobierno del estado”.
“Trabajare de la mano con el 
presidente del municipio de 
Santiago el R.R para buscar el 
desarrollo de la entidad, el día 
de la toma de protesta del edil 
de Santiago lo mencione en mi 
discurso  que trabajaremos de 
la mano con los tres órdenes de 
gobierno Ejecutivo, Legislativo, 
además con el gobierno Federal, 
Estatal”.
“Hay un tema muy importante y 
que le corresponde al gobernador 

Trabajaremos de la mano 
con los tres órganos de 
gobierno: eduardo lugo 

aumeNTa Imss 30 Por CIeNTo CaPaCIdad de deTeCCIÓN de 
CÁNCer de mama CoN la adquIsICIÓN de 53 masTÓgraFos

prevención.
Reconoció que a pesar de 
que la incidencia continuará 
presentándose de manera 
constante, es posible controlar 
la mortalidad por cáncer de 
mama con prevención, al 
fomentar la autoexploración y 
la realización de mastografías.
La exposición inaugurada 
el día de hoy está integrada 
por 30 fotografías de gran 
formato, que fueron colocadas 
en el  camel lón frente a 
las oficinas centrales del 
Seguro Social en Paseo de 
la Reforma.
L a s  i m á g e n e s  f u e r o n 
seleccionadas de una gira 
que realizó Fundación IMSS 
en 2016 por diez estados 
de la República, en la que 
se retrataron a cientos de 
mujeres de la sociedad 
c iv i l ,  derechohabientes, 
enfermeras, pacientes y 
mujeres indígenas atendidas 
por IMSS-PROSPERA.
Las fotografías de los artistas 
Yanoel Morales y Martín 
Gavica buscan mostrar la 
fortaleza de las mujeres frente 
al cáncer, en la cruzada que 

ha emprendido el Sector Salud 
contra este padecimiento, que 
cada año causa la muerte a 
más de cinco mil personas 
en nuestro país.
Patricia Guerra, Directora 
General de Fundación IMSS, 
señaló que además de esta 
exhibición, se llevan a cabo 
d iversas act iv idades de 
conciencia socia l ,  como 
fue la conformación del Lazo 
Humano el pasado lunes 
2 de octubre, que reunió 
a más de 15 mil personas 
en el Campo Marte, como 
homenaje a la solidaridad 
y unidad de los mexicanos 
ante las adversidades.
Adic ionalmente,  durante 
octubre se iluminarán de color 
rosa edificios emblemáticos; 
el domingo 22 se realizará la 
Expo Salud en la explanada 
del Auditorio Nacional para 
otorgar, en un solo día, 
500 mastografías a toda 
la población, sin importar 
su derechohabiencia, y se 
dará continuidad al Modelo 
Integral contra el cáncer de 
mama, que se desarrolla de 
manera interinstitucional.

* El Director General, Mikel Arriola, informó que se duplicó el número de 
mastografías de 600 mil en 2007 a 1.4 millones de estudios en 2016, lo que 

redujo 18.6% la mortalidad en el Instituto.
* El titular del Seguro Social inauguró la exposición “Mi Lucha es Rosa”, 

organizada por la Fundación IMSS, para promover la prevención del cáncer de 
mama e involucrar a la población en la detección y atención oportuna.

*Para lograr el desarrollo en la zona norte del estado  

Antonio Echeverría García la 
creación de infraestructura 
agropecuaria en el municipio 
de Santiago que sea generador 
de  miles de empleo al campo 
entre otros sectores sabemos 
que  que si al campo le va bien 
habrá circulante de dinero y que 
se reflejara en las familias de 
este municipio, trabajaremos 
en conjunto para lograr que 
Santiago sea de nueva cuenta 

las costa de oro”.
“Se pretende también crear un 
parque Agroindustrial y darle el 
valor agregado a los productos 
derivados del campo de este 
municipio, como legislador y de 
acuerdo con mis compañeros 
aprobaremos el presupuesto con 
un gran paquete económico y 
fortalecer este rubro agrícola, 
concluyo el diputado, Eduardo 
Lugo López  del quinto distrito”.

por ciento la mortalidad por 
esta enfermedad.
Durante la inauguración de 
la exposición fotográfica “Mi 
Lucha es Rosa”, organizada 
por la Fundación IMSS, A.C, 
Mikel Arriola aseguró que el 
Instituto lleva el liderazgo 
de las acciones contra el 
cáncer de mama y muestra 
de ello es la Clínica de Mama 
inaugurada el año pasado en 
la zona sur de la Ciudad de 
México, cuya operación ha 
permitido disminuir el tiempo 
de diagnóstico, de entre tres 
y seis meses a ocho días.
Agregó que este modelo 
que reduce la detección e 
intervención quirúrgica a 15 
días, se replicará con una 
nueva Clínica de Mama que 
se construirá en la zona norte 
de la capital del país para 
cubrir a todas las mujeres 
de ciudad en materia de 

El Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) adquirió 
este año 53 mastógrafos 
adicionales para incrementar 
30 por ciento la capacidad de 
detección contra el cáncer 
de mama, principal causa de 
mortalidad en mujeres, pero 
que con detección oportuna 
en las primeras etapas, puede 

reducir su incidencia hasta 
95 por ciento, informó Mikel 
Arriola, Director General del 
IMSS.
Enfatizó que el número de 
mastografías quedó más que 
duplicado, al pasar de 600 
mil en 2007 a 1.4 millones 
de estudios al cierre de 
2016, lo cual redujo 18.6 
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Durante un mes, el combatiente 
de incendios forestales 
de la Comisión Nacional 
Forestal (CONAFOR) en 
Nayar i t  Pedro Abrego 
Topete, fue uno de los dos 
mexicanos que participaron 
en el intercambio técnico en 

brigadas especializadas de 
carro motobomba en Nuevo 
México, USA.
Durante su participación, 
el combatiente desempeñó 
acciones de liquidación con 
herramientas manuales 
y  apoyo  con  equ ipo 

especializado 
de  uso  de 
agua MARK 
II I  y carros 
motobomba, 
aseguramiento 
d e 
infraestructura 
en zonas de 
interfaz urbano-
f o r e s t a l , 
r a s t r e o , 
detección y 
e l i m i n a c i ó n 
d e  p u n t o s 
calientes.
D i c h a s 
a c c i o n e s 

i n c r e m e n t a r o n  s u s 
capacidades técnicas y 
operativas en el manejo 
de d i ferentes equipos 
especializados, manejo de 
incendios, construcción y 
aseguramiento de líneas de 
control, trabajos efectivos 
de liquidación,  proceso 
metodológico de despliegue 
y operación del sistema de 
mando de incidentes (SMI) en 
la atención de emergencias.
“Es para nosotros muy 
gratificante que se tome 
en cuenta a los elementos 
combatientes que tenemos 
en Nayarit y apoyarlos en su 
preparación para que tengan 
los conocimientos básicos 
y puedan llevar a cabo un 
eficiente desempeño en 
nuestro estado durante la 
época critica”.
En este contexto, el Gerente 
Estatal también informó 

reFuerZa la CoNaFor CaPaCIdades de 
CombaTIeNTes de INCeNdIos ForesTales de NayarIT

que dos combatientes de 
incendios forestales y un 
técnico especializado todos 
de Nayarit, se encuentran 
participando en el Curso 
Internacional de Protección 
contra Incendios Forestales 
en las instalaciones del 
Centro de Formación Forestal 
(CEFOFOR) en Ciudad, 
Guzman, Jalisco.
“Durante dos semanas, 
dos  combat ien tes  de 
Nayarit serán alumnos en 

este curso internacional y 
uno de nuestros técnicos 
especializados funge como 
instructor del mismo; con 
estas participaciones, la 
CONAFOR busca incrementar 
las capacidades técnicas 
de los participantes y  la 
formación de instructores, 
con la finalidad de proteger 
la seguridad humana y de los 
recursos naturales durante 
el combate de incendios 
forestales”, finalizó.

la delegación estatal de 
ProsPera entregará un camión de 

despensas: mario basulto mares  

Con la finalidad de que la ayuda enviada a los afectados del centro 
del país por el sismo, no se quede en el camino

Por Juan Carlos Ceballos
Tepic, Nayarit.- Este martes 
por la mañana salió de la sede 
de la Delegación Estatal de 
PROSPERA, un camión con 
ayuda humanitaria, para los 
afectados por los sismos 
ocurridos el pasado 7 y 19 
de septiembre, es un camión  
que creímos que nos iba a 
quedar grande, pero gracias 
a Dios nos quedó  chiquito un 
camión que fácilmente lleva 
los 20 - 30 metros cúbicos, 
de despensas, de víveres, 
de pañales, de medicinas, de 
agua y de algunos artículos 
de limpieza en general, así 
lo informó el titular de la 
dependencia, Mario Basulto  
Marres.

Añadió: “creo que fue un 
esfuerzo coordinado por 
esta Delegación Estatal de 
PROSPERA, en donde  algunas 
de las beneficiarias de las 
distintas zonas donde  vamos 
a trabajar, gente muy humilde 
que se dio a la tarea de llevar 
algo, aunque fuera poco o 
mucho, fueron cooperaron 
de manera muy espontánea, 
igualmente logramos convocar 
a unos centros escolares y nos 
pidieron encarecidamente de 
favor, que recogiéramos, que 
acopiáramos todo, pero sobre 
todo que lo entregáramos 
nosotros querían que nosotros  
recopiláramos, organizáramos, 
empacáramos y  nosotros 
fuéramos a llevarlo a algún 

pueblo, a una ciudad, 
para que no quedaran 
ahí en el camino, luego 
en el trámite de donde 
quedó, donde lo van 
a guardar y cosas por 
el estilo. Entonces 
nosotros hoy con el 
apoyo de la Delegación 
Federal de DICONSA 
y  nosot ros  como 
PROSPERA llenamos 
completito este camión 
y será en el transcurso 
de este martes, cuando 

nos motiva y creo que es un 
mensaje de solidaridad con 
todos nuestros hermanos del 
centro de la república”.
Al preguntársele si sería el 
único camión que enviarían, 
Basulto Mares, comentó: 
“de momento la indicación 
a nivel central es que en 
algunos casos hay una sobre 
oferta de los apoyos que se 
están generando de este tipo, 
ahorita ya están pidiendo que 
reorientemos las baterías, en 
el tema de donativos y apoyos  
más para la reconstrucción, 
con este camión que enviamos 
cerramos una parte del ciclo  

de fortalecimiento y apoyo 
para nuestros hermanos, y 
nos vamos a reorientar al 
tema de la reconstrucción y 
como ves ya tenemos lista 
una camioneta que va con 
50 palas y se entreguen a las 
familias para los trabajos de 
limpia y reconstrucción de sus 
casas. Y de aquí para adelante 
vamos a hacer invitaciones 
para que quienes nos quieran 
donar ya no traigan ni artículos 
de alimentación, ni ropa  ni 
despensas ni medicinas, 
que sean más artículos para 
reconstrucción, por ese lado 
le vamos a dar”.               

•Nayarita participó durante un mes en un intercambio técnico en Nuevo México
 •Dos combatientes y un técnico especializado se encuentran participando en 

Curso Internacional contra Incendios Forestales

* Medicinas, pañales, ropa y otros enseres 
domésticos, además de 50 palas para la 

reconstrucción.

nos digan  a que comunidad 
específica de Morelos, Puebla, 
Estado de  México, Chiapas 
o Oaxaca, habremos de 
llevar lo que recolectamos, 
es un esfuerzo importante 
de todo el equipo de quienes 
conformamos PROSPERA, 
pero sobre todo de las titulares 
y beneficiarias del programa, 
además de mucha gente, la 
gente llegaba aquí a este 
centro de acopio de manera 
desinteresada y  motivada 
y creo que logramos como 
puedes tu ver, juntar y empacar 
más de mil 200 despensas, 
de 45 a 50 bultos, de ropa, 
pañales, papel higiénico y 
demás artículos de limpieza 
y una cantidad extraordinaria 
de agua y otros enseres 
domésticos, este esfuerzo 
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- - - - - - -
Nadie sabe a ciencia cierta

que en sí les sucedió,
embargo, hay la certeza:

el  gallo se les durmió.

EPIGRAMA
Por: Igibato

en MonterreY, secuestraDores 
se DuerMen Y secuestraDo se 

Les escaPa Por La Ventana.

elIgeN NueVo PresIdeNTe de 
la FederaCIÓN de abogados

Tepic, Nayarit.- El presidente 
Javier Castellón Fonseca, 
acompañó al gobernador del 
estado Antonio Echevarría 
García y a la lideresa sindical 
del SUTSEM Águeda Galicia 
Jiménez, a la firma de minuta 
de acuerdos Gobierno-
SUTSEM, donde a través 
del  d iá logo se l legó a 
acuerdos en beneficio de 
los trabajadores.
Duran te  es te  even to , 
e l  a l c a l d e  c a p i t a l i n o 
acompañado de la lideresa 
del SUTSEM, anunció ante 
los medios de comunicación 
la reincorporación de los 
trabajadores de base de 
SIAPA y Ayuntamiento de 
Tepic que fueron despedidos 

a causa de la manifestación 
hecha días antes de culminar 
la anterior administración 
municipal.
"Llegamos a un acuerdo 
basado en la voluntad 
de ambas partes para 
reinstalar a los trabajadores 
despedidos de SIAPA que 
eran 33 y 8 del Ayuntamiento, 
que fueron despedidos 
por su participación en el 
movimiento, la justificación 
de la autor idad fue la 
acumulación de fa l tas, 
pero se hizo un análisis 
y las tres faltas del paro 
laboral no fueron voluntarias, 
sino que fueron debido al 
mandato de una asamblea 
de trabajadores que tuvieron 

Norma Cardoso
Tepic, Nayarit.-La mañana 
de este lunes, el Maestro 
en Derecho Lucio Amparo 
Muñoz, asumió el cargo de 
presidente de la Federación 

de Colegios y Asociaciones 
de Abogados del Estado de 
Nayarit, para el periodo 2017-
2020, elegido a través de una 
planilla de unidad, para lo cual 
se trabajó y se vinculó con los 

javier Castellón anuncia 
reincorporación de trabajadores

-41 trabajadores de 
base de SIAPA y 

Ayuntamiento de Tepic 
que fueron despedidos 
en agosto a causa de 
las manifestaciones, 
serán reinstalados

que acatar".
"Por esa razón, nosotros 
en una muest ra  de 
voluntad y diálogo con 
el sindicato, se llegó a 
la conclusión de retirar 
las demandas laborales 
y desistirnos del despido 
de los trabajadores que 
estuvieron involucrados 
en el  tema del paro 
laboral", detalló Castellón 
Fonseca.
Cabe destacar que los 
trabajadores se reinstalan 
de inmediato mientras el 
Ayuntamiento está en el 
proceso de desistimiento 
jurídico.

BAZAR MÉXICO
* COMPRA-VENTA DE HERRAMIENTAS NUEVAS Y 

USADAS
*DUPLICACIÓN DE LLAVES 

- CEL. 311 121 99 64  - TEL. 216 16 07
AV. MÉXICO 451 NTE. COL. MOLOLOA

abogados asociados que le 
dieron el respaldo.
La Federación comprende 
cuatro asociaciones de 
abogados y está en puerta 
dos más para su ingreso. 
En entrevista, el Maestro 
Lucio, mencionó que entre los 
objetivos que tiene en su plan de 
trabajo son dignificar el gremio 
de abogados, además de 
buscar la igualdad, el respeto, 
la unidad, la fraternidad entre 
sus integrantes. Asimismo, 
argumentó la importancia de 
la capacitación, para lo cual 
traerá diversas convenciones 
y congresos internacionales, 
que dejarán, además, una 
derrama económica para 
nuestra entidad. 
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PromueVe la seNsIbIlIZaCIÓN 
sobre el CÁNCer de mama

Tepic, 04 de octubre del 
2017.- “La historia de mi 
madre, es una historia de 
nuestro propio cáncer, hace 
como 15 años, un día de 
esos que parece normal y 
en los que nunca se piensa 
que la vida puede cambiarte, 
mi madre fue detectada con 
cáncer de mama”, narró la 
diputada Rosa Mirna Mora 
Romano, quien se refirió 
a que como su madre hay 
muchas mujeres en la entidad 
con este padecimiento y no 
logran sobrevivir, por ello 

es importante sensibilizar a 
la sociedad de la detección 
oportuna del cáncer de mama.
“En Nayarit durante el 2016 
se registraron 56 muertes 
de mujeres que no pudieron 
contar la misma historia y que 
perdieron la batalla contra el 
cáncer, ocho mujeres más 
que en el 2015, en este mes 
de sensibilización sobre el 
cáncer de mama, se deben 
intensificar las actividades 
para concientizar a la sociedad 
sobre la importancia de los 
chequeos periódicos para 

detectar el cáncer, recordemos 
que puede significar la 
diferencia entre la vida y la 
muerte es una prevención 
oportuna”, enfatizó.
I n d i c ó  q u e  “ e s t a 
conmemoración es una 
oportunidad perfecta para 
exigir a los distintos órganos 
de gobierno, que pongan 
mayor atención en el tema 
y garanticen las condiciones 
en los hospitales y centros de 
salud públicos para que los 
enfermos de cáncer, tengan 
las herramientas a su alcance 
para seguir luchando por su 
vida y que la sociedad civil 
tenga una mayor cultura de 
prevención a través de la 
autoexploración”.
“No debemos olvidar que 
detrás de cada persona 
enferma con cáncer hay 
una familia, hay padres, 
hermanos, esposos, hijos, 
amigos, hay sueños, hay 
ilusiones, proyectos y hay 

también una lucha muy intensa 
por mantener la vida; desde 
donde nos toca hagamos lo 
propio para luchar juntos”, 
concluyó.
En su oportunidad el diputado 
José Antonio Barajas, del 
Partido Acción Nacional, 
indicó sobre la importancia 
de que sin distingo de colores 
se trabaje desde el Congreso 
para que se haga realidad la 
salud de Nayarit: “iniciemos 
nuestra propia historia con 
lo que haremos por la salud 
de los nayaritas, en este 
caso, mayor apertura en 
la prevención en todos los 
rincones del estado sobre 
este padecimiento y sobre la 
prevención y reconstrucción 
mamaria”.
En este mismo tema, la 
legisladora Karla Gabriela 
Flores Parra, del Partido 
Revolucionario Institucional, 
hizo hincapié en que las 
autoridades sanitarias deben 

Congreso de Nayarit 

en marcha campaña "octubre, mes de 
la lucha Contra el Cáncer de la mujer"

La Secretaría de Salud de 
Nayarit mantiene desde este 
lunes la campaña “Octubre, 
mes de la Lucha Contra el 
Cáncer de la Mujer 2017, 
#DateUnaMano”, la cual tiene 
por objeto promover acciones 
de detención, diagnóstico y 
tratamiento oportuno del cáncer 

cérvico uterino y de mama 
entre las mujeres nayaritas.
Se pontencializan, además, 
esfuerzos con instituciones 
p ú b l i c a s ,  p r i v a d a s  y 
organizaciones en torno al 19 
de octubre "Día Internacional 
de la Lucha Contra el Cáncer 
de Mama”.

Desde el 2006, el cáncer 
de mama ha sido la primera 
causa de muerte por cáncer 
en la mujer. Durante el 2015, 

la entidad ocupó el lugar 
25 en mortalidad a nivel 
nacional con 45 defunciones, 
y actualmente -de acuerdo 
a registros estatales- se 
contabilizan 47 defunciones 
en el estado.
El año pasado se registraron 
en Nayarit 174 casos nuevos 
y durante el 
2017 se lleva 
un registro de 
73 casos nuevos 
de cáncer de 
mama. 
Para la oportuna 
detección de esta 
enfermedad, los 
Servic ios de 
Salud de Nayarit 
cuentan con 

cuatro mastógrafos digitales 
fijos: en el Hospital Civil de 
Tepic, el Centro Estatal de 
Cancerología, el Hospital de 
Rosamorada, y el Hospital de 
Tondoroque, además de una 
unidad móvil con mastógrafo 
analógico. 

continuar fortaleciendo las 
campañas informativas y 
preventivas, “seguir brindando 
tratamiento oportuno para 
evitar la muerte por este mal 
y como legisladores revisar 
las normas legales para 
mejorar el bienestar social”.
A su vez la presidenta de 
la Comisión de Salud, y 
Seguridad Social, diputada 
Claudia Cruz Dionicio, del 
Partido Morena, informó 
que se han visitado algunos 
hospitales en los que han 
confirmado la falta de atención 
en este sector; “todos los 
hospitales que hemos visitado 
están devastados, tomaremos 
cartas en el asunto, serán 
acciones que se incluyan 
en el plan de trabajo de 
esta Comisión Legislativa”, 
anticipó. 

•“Asignemos un presupuesto mayor al área de salud en el 2018, en lo particular al hospital 
oncológico”, expresó la diputada Mora Romano.

* Exhorta la Secretaría de Salud a mujeres mayores de 20 años a practicar la 
autoexploración y a personas de 40 a 69 años a realizarse una mastografía 
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reunión con las dirigencias priistas de todo el país 

despliega sedesol apoyo en 9 estados del país 
a favor de damnificados por sismos y huracanes
Ante la emergencia causada 
por los sismos del 7 y 19 de 
septiembre y las contingencias 
climáticas que se han registrado 
en territorio nacional, la Secretaría 
de Desarrollo Social (Sedesol) ha 
desplegado en nueve entidades 
del país, programas de apoyo a 
la población afectada por dichos 
fenómenos naturales.
Por instrucciones del titular de la 
Sedesol, Luis Enrique Miranda 
Nava, se han distribuido dos mil 
851 toneladas de apoyo en los 
estados de México, Chiapas, 
Oaxaca, Morelos, Puebla, Ciudad 
de México y Guerrero, donde 
se han entregado 141 mil 305 
despensas. 
La distribución de productos de 
la canasta básica a albergues y 
Comedores Comunitarios se lleva 
a cabo a través del Programa 
de Abasto Rural Diconsa. 
Por lo que respecta al Programa 
de Abasto Social Liconsa, se 
han distribuido 959 mil 380 litros 
de agua purificada y 87 mil 47 
litros de leche en los municipios 
afectados de las siete entidades 
federativas que resintieron el 
efecto de los sismos.
Durante la etapa de emergencia, 
la Sedesol envió a 364 
servidores públicos para operar 
817 comedores o cocinas 
comunitarias en 124 municipios, 
donde se sirven todos los días 
251 mil 40 raciones.
Cabe destacar que 700 
Comedores Comunitarios fijos 
son operados por la Sedesol, 
mientras que 31 los atiende la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), 17 la Secretaría 
de Marina (Semar), 13 por 

representantes de albergues y 
56 más los atienden personal 
municipal o delegacional.
La instrucción del secretario 
Luis Enrique Miranda Nava 
incluyó el pago adelantado a 
las familias del programa de 
inclusión social Prospera, en los 
estados de Chiapas y Oaxaca 
y que representa un monto de 
más de dos mil 218 millones 
de pesos, en beneficio a más 
de un millón 200 mil familias. 
Asimismo, se anunció la 
aplicación de 105 millones 
de pesos de inversión para el 
Programa de Empleo Temporal 
Inmediato (PETI), que apoyará 
a los municipios con material de 
construcción y asesoría técnica 
para acompañar el esfuerzo en 
la etapa de reconstrucción en 
las comunidades afectadas.
En Chiapas se han entregado 
694.24 toneladas de apoyo: 
132.5 para abasto de comedores, 
albergues y cocinas; 543.2 por 
concepto de despensas y 18.5 
correspondientes a víveres y 
enseres de limpieza; 118 mil 
litros de agua purificada y 10 
mil litros de leche. El monto 
de recursos adelantados del 
Programa Prospera asciende 
en el estado a mil 349 millones 
901 mil 542 pesos, beneficiando 
a 739 mil 267 familias, mientras 
que el PETI representa una 
inversión de 30 millones de 
pesos. En la entidad trabajan 
426 Comedores Comunitarios, 
donde se sirven diariamente 110 
mil 640 raciones.
En Oaxaca se han entregado 
un millón 379 mil toneladas 
de apoyo: 837.5 para abasto 

de comedores, albergues y 
cocinas; 503.2 de despensas y 
38.6 para víveres y enseres; se 
han distribuido 480 mil litros de 
agua purificada y 76 mil de leche. 
A través de Prospera se han 
adelantado más de 869 millones 
de pesos, que beneficiarán 
a 476 mil 449 familias. En 
territorio oaxaqueño operan 120 
Comedores Comunitarios, que 
sirven al día 74 mil 400 raciones.
Morelos ha recibido apoyos por 51 
toneladas, que se han destinado a 
comedores, albergues y cocinas; 
además se han entregado 
137 mil litros de agua para la 
población afectada por el sismo 
del pasado 19 de septiembre. El 
monto que adelantará en breve 
Prospera beneficiará a 73 mil 748 
familias. En tanto, el PETI hará 
una inversión para el estado de 
cinco millones de pesos. En la 
entidad operan 17 Comedores 
Comunitarios que distribuyen 
cinco mil 88 raciones diarias.
Puebla ha recibido 27.5 toneladas 
de apoyo, las cuales se han 
distribuido en comedores, 
albergues y cocinas; y se han 
entregado 15 mil litros de agua 
a las comunidades afectadas 
por el movimiento telúrico. Los 
recursos del Programa Prospera 
se adelantarán en breve a 470 
mil 975 familias. La inversión del 
PETI asciende a cinco millones 
de pesos. En la entidad operan 
67 Comedores Comunitarios que 
ofrecen a las familias afectadas 
16 mil 128 raciones de alimento 
al día.
Para el Estado de México se 
han destinado 617 toneladas de 
apoyo a comedores, albergues 

y cocinas, y de más de 10 mil 
despensas, que representan 
un total de 80 toneladas; se 
han distribuido 62 mil litros de 
agua a la población damnificada. 
Prospera aplicará recursos 
en favor de las 713 mil 664 
familias. En tanto, se espera 
una inversión de 15 millones 
de pesos procedentes del PETI. 
En territorio mexiquense hay 
179 espacios abastecidos por 
la Sedesol donde se entregan 
42 mil 960 raciones al día.
En la Ciudad de México se han 
abastecido con 34 toneladas a 
comedores, albergues y cocinas, 
y 147 mil litros de agua. Se espera 
que en breve Prospera distribuya 
los recursos del programa 
a 96 mil 297 familias. En la 
entidad funcionan 8 Comedores 
Comunitarios donde se entregan 
mil 920 raciones al día.
Guerrero ha recibido 48 toneladas 
de apoyo que se han entregado a 
comedores, albergues y cocinas. 
Liconsa ha distribuido en territorio 
guerrerense mil 47 litros de leche 

para las familias afectadas por 
el sismo del 19 de septiembre. 
Prospera entregará recursos 
en beneficio de 462 mil 871 
familias.
Se precisa que la acción 
implementada para la presente 
emergencia incluye la aplicación 
de recursos y apoyos para 
aque l las  en t idades  que 
sufrieron daños por fenómenos 
meteorológicos, sobre todo a 
Querétaro y Baja California Sur.
En Querétaro, donde se 
registraron lluvias inusuales, 
se instalaron tres espacios de 
ayuda alimentaria a la población 
que fueron abastecidos con 
ocho toneladas de apoyo y 
5 mil 120 litros de agua que 
sirvieron 768 raciones al día. 
En tanto, en Baja California 
Sur, que sufrió los estragos del 
huracán “Lidia”, se abasteció 
con 43 toneladas de apoyo a 17 
Comedores Comunitarios que 
sirvieron cuatro mil 128 raciones 
de comida al día y cuentan con 
27 mil 520 litros de agua. 

El presidente del Comité 
Directivo Estatal del PRI, 
Enrique Díaz López, así 

como la secretaria general 
del partido, Ariadna Pérez 
García, asistieron a la reunión 

con las dirigencias priìstas 
de cada entidad del país, 
la cual fue convocada por 

el presidente del Comité 
Ejecutivo Nacional, Enrique 
Ochoa Reza.

La dirigencia del PRI en 
Nayarit acudió al llamado 
de su líder nacional, 
cuyo encuentro también 
fue encabezado por la 
secretaria general, Claudia 
Ruiz Massieu, así como 
por integrantes del Comité 
Ejecutivo Nacional, mismo 
al que también asistieron 
delegados nacionales 
y  c o o r d i n a d o r e s 
parlamentarios de los 
estados.
E n  d i c h a  r e u n i ó n 

produc t iva ,  donde se 
abordó e l  rumbo de l 
Part ido Revoluc ionar io 
Institucional y se delinearon 
las principales estrategias 
para la organización de la 
elección federal de 2018, el 
dirigente nacional del PRI, 
Enrique Ochoa, reiteró el 
llamado de la sociedad para 
que los partidos políticos 
contribuyan e impulsen la 
reconstrucción nacional, y 
en el PRI se está decidido 
a seguir trabajando a favor 
de las y los mexicanos, a lo 
cual se sumaron todos los 
Comités Directivos Estatales. 
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desCueNTo Ilegal a 3 mIl burÓCraTas
* "Es un golpe muy fuerte a la de por 
si gastada economía del trabajador", 

Adelaida Ibarra.

Traduce la FeuaN reglamento 
de estudios a lengua 

Wixárika: aarón Verduzco
•A través del Departamento de Interculturalidad de la Federación 

de Estudiantes trabajan con alumnos que dominan esa lengua para 
hacer este importante trabajo

Por Pedro Amparo 
Medina

El presidente de la Federación 
de Estud iantes de la 
Universidad Autónoma de 
Nayarit, Aarón Noel Verduzco 
Bernal, anuncia la gran 
aportación que hacen a 
través del Departamento 
de Interculturalidad una 
importante aportación en la 
traducción del Reglamento 
de Estudios de Tipo Medio 
Superior y Superior de la 
Máxima Casa de Estudios.
El documento, comenta 
el líder de los estudiantes 
de la UAN, que a lo largo 
de 48 años hace constar 
de las responsabilidades, 
funciones y facultades que 
tienen los estudiantes en 
su desarrollo profesional 

al paso por la Universidad, 
es de vital importancia para 
los jóvenes que vienen de 
pueblos originarios.
Por lo que se dieron a la tarea 
gente del Departamento de 
Interculturalidad y algunos 
jóvenes de las mismas étnias 
y también preocupados por 
sus compañeros, que llegan 
por primera vez a la ciudad 
y no dominan el español, 
conocer el reglamento que 
los regirá a lo largo de su 
carrera universitaria desde 
la preparatoria hasta la 
licenciatura.
La FEUAN, explica Aaron 
Verduzco, da su primer paso 
al traducir en lengua Wixárika 
este documento y hace su 
aportación a los documentos 
básicos de nuestra Alma 

Mater y lo hace notar por ser 
trascendental y la importancia 
para los jóvenes de pueblos 
originarios.
Por primera vez a nivel 
nacional una institución 
universitaria contará con 
esta reglamentación traducida 
a lengua madre de origen 
Wixárika, así lo explica la 
jefa del departamento de 
interculturalidad de la FEUAN, 
Hanaki Rentería Carrillo, quien 
recalcó la gran aportación 
que hacen los compañeros 
estudiantes también de origen 
étnico.
Agregó el presidente de 
la FEUAN que dar este 
primer paso en la inclusión, 
no solamente significa que 
puedan hacer una traducción 
en la lengua Wixárika, 

posteriormente en Náyeri o 
en el sistema Braille; significa 
dar un paso para modernizar 
a las instituciones educativas 
y que la Universidad sea 
un ejemplo de inclusión y 
pluralidad.
Sus compañeros que son 
de algún pueblo originario, 
continua su explicación, tanto 
de la sierra de Nayarit y demás 
estados de la República, que 
en la UAN llevan a través del 
programa de interculturalidad 
acompañamiento para más de 
250 estudiantes de pueblos 
originarios; que esto sea un 
rescate universal de nuestros 
pueblos y que no pueden 

ser indolentes al rescate 
de la cultura y de la lengua 
originaria.
Al mismo tiempo dijo que 
por otra parte a los alumnos 
que presentan a lguna 
discapacidad, también se 
les tomará en cuenta y 
serán partícipes de esto y 
proporcionarles los medios 
necesarios para resarcir su 
necesidad con señalética 
adecuada con sistema Braille 
o lengua de origen.
Y de esta manera poder hacer 
políticas públicas para toda la 
ciudadanía, ser incluyentes 
bajo derechos humanos, 
concluye.

Por Florentino Cordero
Tepic, Nayarit .- Lamenta 
Adelaida Ibarra Rodríguez, 
miembro del SUTSEM que 
el viernes pasado al pagar la 
nómina de la burocracia del 
Gobierno del Estado, se dieron 
cuenta que sin previo aviso y 
asegura que sin otorgarle a 
los trabajadores el derecho 
de defensa; les quitaron el 
concepto de compensaciones 
fijas o estímulos fijos que se 
han ganado a través de los 
años por trabajo extraordinario 
o trabajo especializados. 
Afectando a mas de 3 mil 
burócratas quienes recibieron 
incompleto su salario.
Estas compensaciones 
fueron a consideración en 
su momento de los jefes y 
de las administraciones en 
turno, pero por tratarse de 
un ingreso que es de un 
carácter fijo los trabajadores 
y sus familias lo tienen como 
un ingreso seguro, y lo 
contemplan en sus egresos, 

en su partida de gastos,“es 
un golpe muy fuerte a la de 
por si gastada economía del 
trabajador. Se habla de miles 
de trabajadores perjudicados, 
es decir 3 mil familias en la 
burocracia estatal", agregó 
la Lideresa Sindical.
"Ellos han manejado la 
probable incorporación o 
devolución, previo, un análisis 
en las futuras nóminas o en 
las futuras quincenas de 
pago. Aquí se está vulnerando 
derechos fundamentales, 
d e r e c h o s  h u m a n o s , 
derechos constitucionales 
del trabajador; porqué la 
defensa y el derecho de réplica 
y la revisión que ellos dicen 
van a hacer, debe de ser 
previa a que se les quite ese 
derecho y lo mas lamentable 
es que en la posición de la 
subsecretaria de egresos esta 
un compañero sutsemista 
de la gente cercana a la 
dirigente Águeda Galicia, 
tenemos los trabajadores 

que forzosamente la dirigente 
tuvo que estar enterada de 
el manejo de nómina de la 
quincena pasada, donde 
fueron vulnerados sus 
derechos", declaró Ibarra 
Rodríguez.
DESCUENTO ILEGAL
Afirma Adelaida Rodríguez 
que es legal que le hayan 
otorgado esos bonos a los 
burócratas, porque es facultad 
de la parte patronal; pero 
considera que si es ilegal que 
se la hayan quitado de la forma 
en la que lo hicieron, "porqué 
si bien es cierto que pudiera 
ver algunas compensaciones 
que tuvieran afecto de nulidad 
de origen, esto lo tendría 
que dictaminar un procesó 
administrativo con las formas 
de ley, y dando oportunidad a 
ese trabajador o trabajadora a 
que se defienda en el mismo 
ámbito administrativo o en su 
defecto acudir a tribunales 
superiores, si así fuera su 
decisión hacerlo", informó.
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Decano del periodismo en Nayarit

MoMento PoLítIco
Por Brígido Ramírez Guillen

estimoniot
Noé Ramos Villela

Al levantar el SUTSEM su plantón es una 
victoria de la justicia: Echevarría

Adiós a 744 días de plantón
Con Voluntad, trato Digno y compromisos ganamos todos 

Parece que aún seguimos escuchando 
lo que el joven empresario Antonio 
Echevarría García pronunciara en 
su discurso de toma de protesta 
como Gobernador Constitucional 
de Nayarit, en el Teatro del Pueblo: 
“revisemos con detalle los asuntos 
laborales y hagamos justicia a los 
que la merecen y la demandan”. Lo 
prometido está cumplido con creces 
al firmar el Titular del Ejecutivo con la 
dirigente estatal del SUTSEM, Águeda 
Galicia Jiménez los acuerdos a los 
que se llegó para dar por terminado el 
problema a que estuvieron sometidos 
los trabajadores sindicalizados por 
caprichos del anterior gobernador al 
no reconocer sus derechos laborales 
y los millonarios adeudos contraídos 
por el Fondo de Pensiones... Éste 
miércoles 4 de octubre de 2017, 
fecha histórica en la vida sindical de 
la burocracia, durante una reunión en 
restaurante de un hotel capitalino, 
al que asistieron el mandatario 
Nayarita, funcionarios de su gabinete, 
la dirigencia del SUTSEM y algunos 
trabajadores, se hicieron públicos los 
siguientes acuerdos: primero, revisión 
y firma del convenio colectivo laboral 
y realizar el análisis exhaustivo de 
los adeudos y problemas pendientes 
de solucionar; segundo, auditoría a 
bases y re categorizaciones recientes 
y tercero, auditoría al Fondo de 
Pensiones... La solución al conflicto 
sostenido por años entre la burocracia 
y el gobierno de Roberto Sandoval 
Castañeda, parecía imposible por la 
falta de voluntad de la parte oficial; 
sobre todo, al estar cerrado el diálogo 
por parte de la administración estatal 
y desconocer el liderazgo de Águeda 
Galicia, sostenido por más de 8,000 
sindicalizados... Entra en funciones 
el nuevo régimen, encabezado por 
Antonio Echevarría García y tras el 
estudio realizado por la comisión de las 
dos partes, se llegó al reconocimiento 
de una minuta de acuerdos, de tal 
manera se finiquitó el añejo problema 
con la firma de los acuerdos en sus 
tres puntos, antes mencionados... 
No es por demás recalcar, que 
Roberto Sandoval cerró su sexenio 
de gobierno y se llevó sobre sus 
espaldas el peso de las exigencias 
del SUTSEM, o sea la liquidación 
de cerca de 2000 millones de pesos 
reclamados por la burocracia por pago 
de sueldos, incrementos, así como 
otras prestaciones, sumándose lo del 
Fondo de Pensiones... En esa reunión, 

en qué participó la parte oficial y el 
SUTSEM, Echevarría García fue claro 
en su pronunciamiento de los acuerdos 
y en la decisión de que a partir de este 
mismo miércoles se levantará el plantón 
de trabajadores de frente de Palacio 
de Gobierno, que se exhibió ante la 
sociedad por un reclamo por más de 
un año de permanencia, anunciado 
para realizarlo a partir de las 5 de la 
tarde... Podemos decir fue el triunfo 
de la civilidad, de la cordialidad, del 
temple de los trabajadores y sobre 
todo de la aplicación de una nueva 
forma de gobernar por parte de Antonio 
Echevarría, de estar consciente de 
su responsabilidad al frente de los 
destinos de los nayaritas... ¿Y qué 
dijo el mandatario sobre este tema?... 
“Quiero primeramente saludar con 
mucho afecto y reconocimiento a 
cada una y a cada uno de ustedes 
que integran este pleno  del SUTSEM 
reconocerles entereza y pasión en 
su lucha, saludarle a usted señora 
Águeda Galicia Jiménez, dirigente 
de esta organización sindical que ha 
enfrentado con valentía la adversidad 
que lo ha hecho con liderazgo en sus 
bases a quienes también saludo esta 
mañana tengo la absoluta convicción 
de que en cada colaborador de 
este gobierno está la fortaleza del 
mismo que con ustedes con todos 
sí podemos enfrentar nuevos retos 
a este momento le han antecedido 
muchas horas, muchos días, semanas 
y meses, de un diálogo que ha sido 
franco y directo; su lucha a lo largo 
de 744 días contados hasta hoy han 
cristalizado el documento que hemos 
firmado genera certeza de que han 
terminado los momentos de confronta 
para dar paso al entendimiento; que se 
levante el plantón del SUTSEM"…Qué 
se levante el plantón del SUTSEM es 
una victoria de la propia justicia, es un 
triunfo del diálogo y de la madurez a la 
que estamos convocados todos en el 
nuevo tiempo para Nayarit hoy firmamos 
lo que hemos ya acordado, hoy en 
este documento se expresa la voluntad 
de ambas partes por avanzar en los  
temas fundamentales en los mismos 
que por años de forma irresponsable 
fueron abandonados por el gobierno, 
no hay otra manera de arreglarlos 
los problemas que afrontándolos 
los del SUTSEM y sus agremiados 
tendrán respuestas siempre posibles 
y siempre responsables"... 
Hasta la próxima... Decano del 
periodismo. 

4 de junio será recordado como una 
fecha histórica para los trabajadores 
nayaritas adheridos al SUTSEM, un 
verdadero logro después de que 
entre otras acciones en su lucha por 
el respeto a sus derechos laborales, 
permanecieron en un plantón por 744 
días en la plaza bicentenario frente 
a palacio de gobierno y que culminó 
este día con la firma de una minuta 
de acuerdos y compromisos entre 
el gobierno del estado de Nayarit 
que encabeza Antonio Echevarría 
García y la Señora Águeda Galicia 
lideresa del sindicato mayoritario 
en esta entidad.
La cede este miércoles fue en 
conocido hotel al oriente de Tepic, 
dónde desde temprano se dieron 
cita las partes involucradas para 
primero desayunar y minutos más 
tarde  proceder con la firma del 
importante documento, en el cual 

contiene los siguientes puntos de 
acuerdos  :
1.- Revisión y firma del convenio 
colectivo laboral y realizar el análisis 
exhaustivo de los adeudos y problemas 
pendientes de solución.
2 . -  A u d i t o r í a  a  B a s e s  y 
Recategorizaciones  recientes.
3.- Auditoría al Fondo de Pensiones.
Asuntos de gran relevancia y que 
no fueron atendidos en la pasada 
administración agravando las 
condiciones laborales y económicas 
de la clase trabajadora que vio 
pasar un sexenio completo sin ser 
escuchados, sin que se les diera un 
trato digno, mucho menos esperar que 
les hicieran justicia a sus demandas. 
Con lo anterior se cierra un vergonzoso 
capítulo en la historia obrero-
patronal en el estado de Nayarit 
, hoy mismo quedó levantado el 
plantón y todo es fiesta y algarabía 

, con música de banda los 
sutsemistas celebran el 
inicio de una nueva relación 
laboral con su gobierno 
y la llegada de un nuevo 
tiempo para quienes hacen 
posible el que nosotros, 
los ciudadanos podamos 
realizar cualquier trámite 
o cualquier gestión en 
las distintas instancias y 
dependencias del gobierno 
del estado.
Quedó  comprobado 
que con Voluntad de las 
partes, con trato digno al 
trabajador y con acuerdos 
y compromisos no solo 
los trabajadores ganan, 
también gana así es Pueblo 
de Nayarit.
Muchas gracias estimados 
lectores agradezco sus 
comentarios a mi correo
co lumnates t imon io@
gmail.com 
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Por Ángel Carbajal Aguilar

eL Personaje 
De La seMana

José Fernando González Altamirano
representa y que desde hace 
dos años promueve en México 
y en especial su natal Nayarit, 
feliz de compartir la compañía 

que es sinónimo de calidad 
total.
Es un negocio al cual todo 
mundo puede accesar sin 
importar, si tiene doctorado 
o carece de estudio, lo 
puede hacer quien quiera 
ser su propio jefe, ser su 
propia empresa y ser su 
propia marca, todos pueden 
calificar: 
rimero es conectarse con 
quién ya está en funciones 
dentro de la industria de 
Amway. 
Número dos;  formar 
parte a través de un 
registro. Número tres; 
con trabajo y capacitación 
empezar niveles y recibir 
bonificaciones, de acuerdo 
al esfuerzo, lo que dará 

como resultado, libertad y el 
tiempo de crecimiento lo decide 
cada individuo, dependiendo 
del tamaño de sus sueños.
Si ya se está cansado de lo que 
se hace, por tan poco dinero 
solo hay que educarse sobre las 
tendencias macroeconómicas, 
las que están cambiando en 
todo el mundo, que son la 
mejor opción para dar una 
mejor vida a la familia.
Después de plasmar muchos 

sueños, el primero, que más 
le gustó fue multiplicar los 
ingresos adicionales de hasta 
20,000, veinte mil dólares 
mensuales, y va por más, 
hasta que logre dar libertad 
financiera a sus hermanos, y de 
todo aquel que quiera crecer; 
poder ayudar a la sociedad 
con altruismo; Compartir este 
proyecto con el mayor número 
posible de personas.
Quienes componen su familia 
paterna son sus padres, don 
Valentín González (qepd), su 
mamá Luz Altamirano y sus 
hermanos: Rosa, Felipe, Álvaro, 
Antonio, Luz del Carmen y el 
entrevistado, José Fernando.

Construyó su propia familia 
con su esposa María Isabel 
González y sus hijos Fernando, 
Brianda, Donovan e Isabel.
Nuestro personaje y su esposa 
están en tierra Cora-Huichol 
para compartir una de las 
ideas básicas del proyecto, 
compartir y dar información 
a la sociedad de las cinco 
necesidades todo ser humano:
1.- La realización personal 
para cubrir lo más básico.
2.- Un ingreso extra para pagar 
deudas, entrar al mundo de la  
libertad económica y educación 
financiera.
3.- Dar valor y saber lo que 
es la salud física.

4.- Cuidar el medio 
ambiente haciendo 
conciencia a la 
soc iedad,  una 
necesidad que 
l a  e m p r e s a 
ofrece a través 
de sus productos 
biodegradables, y
5.- Autorrealización 
en donde todos 
q u i e r e n  s e r 
prósperos, y ese 
es el afán de la 
empresa, el poder 
impactar y coincidir 
en ver un Nayarit y 
un país próspero.

Compromiso:
"Me comprometo y 

Hijo de una maravillosa familia, 
José Fernando González 
Altamirano, nació en Jala, 
Nayarit el día 13 de Octubre 
de 1968, en su tierra natal 
realizó los primeros estudios 
y en Guadalajara obtuvo el 
título de ingeniero Civil.
Con su papá, don Valentín 
González (qepd) aprendió los 
secretos del campo y como 
lograr cosechar fantásticos 
elotes, además de su mamá, 
doña Luz Altamirano lleva 
los secretos de ser un buen 
comerciante, de dar pilón, una 

sonrisa, atención y paciencia 
a todas las personas.
Después se fue a los Estados 
Unidos de Norteamérica 
como emprendedor  de 
varios negocios, entre ellas 
restaurantero, panadería, 
detallado de autos y abarrotes.
Y desde hace 10 años construyó 
con su esposa María Isabel la 
mejor Red de Mercado Multipor, 
la número uno a nivel mundial, 
que hoy orgul losamente 

dejo plasmada mi contribución 
a la comunidad y poderles decir 
que hay otra opción diferente 
a la que tienen y transitar a la 
prosperidad, para que resurjan 
todos los hogares y Nayarit se 
escuche a nivel nacional por 
las acciones buenas”.
José Fernando dice, ser un 
visionario, soñador, líder que 
ayuda a que otros resurjan 
y logren sus sueños y lo 
extiendan a sus semejantes, 
entre otros a jóvenes sin jefes, 
a los que salen de estudiar sin 
encontrar empleo y esto los 
hace vulnerables a acciones 
delictivas. Ayudar a tanta 
madre soltera en un proyecto 
denominado "Mamá vuelve 
a casa" especial para tantas 
madres emprendedoras. Para 
que haya jóvenes profesionistas 
libres en trabajos que hacen 
por obligación, todos pueden 
ser prósperos. Y, ayudar a la 
economía de las personas 
adultas denominada "Plenitud" 
que al igual que los tres grupos 
anteriores logren prosperidad 
al consumir y ser producidores.

FaCIlITa raadeN CuarTo adICIoNal a FamIlIas de bajos reCursos
Por Florentino Cordero

Tepic, Nayarit .- La mañana de este 
martes la Asociación Civil Respaldo 
Al Avance de Nayarit (RAADEN), 
presentó su Programa Emergente 
de Cuarto Adicional para familias de 
escasos recursos; su Fundador Roberto 
García García declaró que todos los 
municipios participan en el beneficio.
Anunció el Doctor García que el 
programa de  vivienda consiste 
en hacer un cuarto de 4×4m, que 
incluye: Piso firme, colado, enjarre, 
sistema eléctrico, puerta y ventana, 
"Eso se va a hacer con la finalidad de 
darles un apoyo a las personas que 
pudieran tener la necesidad de una 
habitación adicional. Para auxiliar a 
más ciudadanos se puede ampliar y 

modificar también la vivienda a las 
condiciones que lo soliciten", añadió.
El cuarto va a tener un costo de 
recuperación de 45 mil pesos con un 
anticipo de mil 500 pesos, el resto 
se cubrirá por semana segun sea el 
caso 500 ó 250 pesos; dependiendo 
como van a formar los grupos, para el 
mayor beneficio de los participantes. El 
Programa de Vivienda le dará prioridad 
especialmente a las personas que no 
tienen casa, “que apenas tienen su 
terreno y que necesitan de emergencia 
donde meterse por las inclemencias 
del tiempo. Vamos a trabajar de orilla 
a orilla todo el territorio del estado", 
mencionó Roberto García.
Para poder ser beneficiados en el 
Programa de Vivienda de RAADEN 

pueden marcar al número 3117462635 
ó bien presentarse a la oficina que 
es calle Onix #20 en Villas de La 
Cantera, a media cuadra de la avenida 
Aguamilpa .
RAADEN COBERTURA ESTATAL

Mencionó García García que tiene 
conocimiento de la zona norte del 
estado en los municipios de Santiago 
Ixcuintla, Tuxpan, y Rosamorada de que 
el temporal de lluvias tienen caminos 
afectados, inclusive hay familias 
aisladas que no están recibiendo 
ningún tipo de apoyo, "vamos a buscar 
las alternativas desde este momento 
para poderles hacerles llegar al menos  
víveres. Tenemos contemplada una 
semana activa para recolectar lo más 
que se pueda en cuestión de alimentos 

y ropa, en el centro de acopio - ya 
mencionado - si llegamos a tener 
algún punto de acuerdo en especial 
lo anunciaremos ", concluyó.
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nuMInor 
Ángel Agustín Almanza Aguilar

‘Noosfera Gestora’
Con admiración y respeto, para la Lic. Magda 

Alejandra Camarena Meza.
¡EL “SUTSEN” Y SUS MIL ROBERTISTAS 

BASIFICADOS!
‘Noosfera Gestora’ es un proyecto artístico, 
fundamentado en el arte de la musa 
Terpsícore, la danza, que está en busca 
de promover y gestionar movimientos 
enfocados en las artes escénicas 
contemporáneas, brindando talleres al 
respecto a los nayaritas; “prácticas de 
meditación en movimiento con secuencias 
dirigidas y exploración libre, fomentando 
la autoestima, autoaprobación y el 
conocimiento progresivo de la sabia 
interior, abriéndose a la alegría de la 
vida”, expone el Centro de Psicoterapia 
Integral ‘Tatewari’, que dirige –según 
sabemos– la Lic. Magda Alejandra 
Camarena Meza, la cual sigue ‘Tejiendo 
Comunidad’ con ‘En Red Arte’.
Y si que nos enredó con eso de su 
‘Noosfera Gestora’, pero, ¿qué debemos 
entender por ello?
Bueno, de ‘Gestora’ nos lleva a la idea 
de ‘Gestar’, es decir, lo relativo a lo 
que lleva y sustenta una madre en sus 
entrañas a su futuro hijo; lo preñado, 
lo concedido, lo fecundado. ¿Pero lo 
de ‘Noosfera’?... Vamos, nos informan 
que ese término lo utilizó aquél buen 
jesuita, el P. Teilhard de Chardin, con 
la idea de una progresiva evolución de 
la conciencias hasta articular una única 
mente global. El llamado Punto Omega 
de la teoría creacionista de la evolución.
En la actualidad se viene investigando 
científicamente –está el Proyecto 
Conciencia Global, desarrollado por 
distintas universidades del planeta– la 
posibilidad de que podamos unirnos en 
una sola mente, en una Supermente; que 
existe una mente global –también– de 
la que todos formamos parte (nuestro 
planeta podría estar dotado de esa 
conciencia).
Sería la eclosión, el surgimiento de 
una nueva especie humana, una 
ultrahumanidad, seres superiores 
mutantes… No es esto, para nosotros, 
algo delirante o un desvarío, pues hasta 
el Nuevo Testamento nos habla de ello. 
Veamos: “Porque sabemos que toda 
la creación gime a una, y aún está con 
dolores de parto hasta ahora…
Porque el anhelo ardiente de la Creación 
es el aguardar la manifestación de los 
hijos de Dios… la gloria que nosotros 
ha de manifestarse” (Romanos VIII, 
22, 19 y 18). Los ropajes que esas 
nuevas criaturas portarían serían de 
luz, energéticos, ‘de fuego’, como el 
que mostró Jesús en su transfiguración 
por aquél monte (Mateo XVII, 2). Seres 
plenamente espiritualizados, y el espíritu 
es fuego (I Tesalonicenses V, 19; Mateo 
III, 11; Hebreos I, 7). Ahora bien, la 
legendaria ‘Piedra Filosofal’ no sería 
otra cosa que una gran condensación 
de un ‘Fuego Secreto’, es decir, del 

Espíritu Universal… Sería experimentar 
en nosotros aquello de la ‘Luz hecha 
carne’: una especie –con las debidas 
reservas– de coronación del plano 
dimensional de esa ‘Noosfera’.
Existe, en el hermetismo, la doctrina 
del ‘Todo’, la realidad suprema y 
substancial que está oculta en todas 
las manifestaciones materiales que nos 
envuelven y rodean cotidianamente, 
con el cual es posible relacionarse. Tal 
doctrina acepta la existencia de varios 
planos o dimensiones, donde hay seres 
viviendo. Sí, esto suena a pura locura, 
pero –como está escrito–  “escrudiñandlo 
todo y quedáos con lo bueno”, o, yendo 
más allá, “En la casa de mi Padre hay 
muchas moradas” (Juan XIV, 2).
Nuestro viaje cósmico terminaría, 
pues, al reunirnos con ese Todo, que 
es la Inteligencia Suprema, la cual nos 
daría a su ‘Hijo Unigénito´, a Cristo, por 
medio del cual veríamos la totalidad de 
la Realidad. En Cristo –se lee– están 
escondidos todos los secretos de la 
sabiduría y del conocimiento (Colosenses 
II, 3), y es en Él donde habita la plenitud 
divina (Colonensies II, 9)… Cristo es el 
Don Sagrado, estado espiritual al cual 
podemos llegar, y es el verdadero tesoro 
oculto en estos ‘vasos de barro’, por el 
poder del Espíritu (II Corintios IV, 7).
La humanidad hoy en día está hundiéndose 
cada vez más en el fango de lo maligno, 
de la violencia, de lo carnal y ha hecho 
del oro su dios, al grado de que ha 
puesto hasta su propia sobrevivencia 
en fatal peligro. Y, lo peor, está tirando 
a su cloaca existencial hasta la idea 
del Ser Supremo. Falta lo porvenir… 
Pero, ¡aún es tiempo! El verdadero 
despertar se acerca, lo mismo que la 
Real Transmutación “del plomo al oro”.

naYarIt PLuraL
Por Fernando Gutiérrez Meza

La herencia maldita que recibió el 
gobierno que encabeza Antonio 
Echeverría García, seguramente 
dará para varios meses de revisión, 
pues hay cientos de directores, 
subdi rectores,  secretar ios y 
subsecretarios que se resisten a 
abandonar sus cargos, más cuando 
el otrora patroncito del sombrero 
y aficionado a los cuacos de pura 
sangre, los dejó con.sus respectivas 
bases y con categoría de nivel siete, 
la más alta dentro de la burocracia 
de esta tierra cora.
De acuerdo a informes obtenidos 
sobre el tema, es sabido que cerca 
de mil personas fueron basificadas 
en el SUTSEM, para cubrir el mismo 
número de personas a jubilarse 
por el SUTSEM que dirige Águeda 
Galicia Jiménez, pero hasta el 
momento estos últimos siguen 
como empleados, todavía sigue el 
procedimiento para su retiro de las 
áreas en que prestan sus servicios.
Lo anterior signif ica, que los 
Robertistas heredados al gobierno 
de la gente son ilegales, pues no 
pueden suplir a los del SUTSEM 
que aún siguen, pues el gobierno 
estaría pagando a dos empleados 
en una misma función.
Se sabe que esos supuestos 
empleados los dejaron en Obras 
Públicas, el CEA, Fiscalía y diversas 
áreas de la Secretaría General 
Gobierno, en donde no solo se 
encontraron saqueadas las oficinas, 
sino llenas de gente que no tiene 
función alguna, y todavía muchos 
cínicos de nivel medio le han 
intentado a los nuevos secretarios 
y directores hasta lamer las patas 
para que los sostengan en los cargos 
con sueldos envidiables.
Es  tanto lo sinvergüenza de varios 
Robertistas que se hicieron ricos 
en esos cargos de confianza, que 
todavía amenazan con irse a los 
tribunales, cuando la verdad si 
los investigan no podrán aclarar 
el origen de sus fortunas y lujosas 
residencias que varios ex funcionarios 
construyeron bajo la sombra del 
poder, y muchas con recursos de 
origen de procedencia ilícita.
Es posible que en su momento den a 
conocer la relación de funcionarios de 
nivel medio que andan en esa danza; 
por lo pronto un despacho contable 

externo que ya fue contratado revisa 
detalladamente la situación que 
dejó el anterior gobierno a sucesor.
Lo que es cierto que el empresario 
y gobernador del Estado, Antonio 
Echevarría García, no cargará con 
esa losa tan pesada y comenzará 
conforme pasen los días a proceder 
y tratar de resolver el cochinero 
que le heredaron, una muestra el 
evento realizado con el Sindicato 
de Trabajadores al Servicio del 
Estado y Municipios, que encabeza 
Águeda Galicia Jiménez, con quien 
Echevarría García firmó una minuta 
respeto a los aspectos laborales del 
gobierno y esa organización, quien 
desde ayer miércoles levantaron 
el plantón que mantenían frente al 
Jardín de los Constituyentes.
Eso significa que entre los probables 
compromisos de Águeda, es que en 
las jubilaciones de trabajadores den 
prioridad para cubrir las vacantes 
a ese sindicato, que tiene gente en 
espera desde hace años y sería injusto 
que les autoricen esos beneficios 
a personas que en todo el sexenio 
nunca se pararon a determinada 
oficina, pero sí lo hicieron una semana 
antes del 19 de septiembre en que 
llegó el gobierno de la esperanza 
y la transformación.
Es posible que esa situación existe 
también en los Ayuntamientos, 
en donde dejaron a centenas de 
empleados afiliados al SUTSEN, 
organización está creada por el 
gobierno pasado y organizada y 
respaldada en todo por el Fiscal 
sicario hoy preso en el extranjero.
Dentro de esas mismas cochinadas 
y en que ya se trabaja por limpiar, 
se encuentra un sinnúmero de 
permisos de taxis que  firmaron los 
directores de tránsito coludidos con 
dirigentes de organizaciones,amigos 
x compadres y queridas que fungieron 
como funcionarios de primero x 
segundo o delegados en el sexenio 
anterior.
Es lamentable y preocupante esa 
situación, pero existe confianza que 
el nuevo gobierno habrá de actuar 
conforme a la Ley y jalar a cuentas 
a esos ex funcionarios y amigos 
del Fiscal sicario que piden los 
sostengan en los cargos, so pena 
de irse con los malosos y hacer la 
guerra en materia de seguridad.
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Por Jesús Ulloa
Compostela Nay.- Luego de 
que la Presidenta Municipal de 
Compostela Gloria Elizabeth 
Núñez Sánchez hiciera el 
anunció del programa de 
bacheo en todo el municipio, 
en punto de las 4 de la 
tarde de ayer arrancó en la 
calle Aldama Norte de esta 
cabecera de Compostela.
Fue durante la reciente 
visita del Gobernador del 
Estado Antonio Echevarría 
García a Compostela, donde 
la alcaldesa anuncio que 
gracias al apoyo y respaldo 
del Gobernador es posible 
este programa, ya que les 

está apoyando con todo el 
material para el bacheo,  tal 
y como lo estarán haciendo 
en todo el municipio, con 
el asfalto y emulsión para 
poder embellecer las calles 
de las comunidades de los 
20 Municipios de la entidad, 
el propósito expuso Núñez 
Sánchez, es arrancar con el 
bacheo en todo el Municipio, 
para que no haya una calle que 
tenga un bache , agregando 
que cuando se quiere se 
puede.
Por asuntos de urgente 
atención en la ciudad de 
Tepic, la Alcaldesa no pudo 
estar en el arranque del 

programa de bacheo, sin 
embargo en su ausencia el 
Síndico Municipal José Luis 
Pepe Ocegueda encabezo el 
acto, estando acompañado 
por los Regidores Cesar 
Mora “el kanelo”, Laura 
Zaragoza, Mirna Tadeo, 
Agustín Delgado, Gilberto 
Sánchez, Irma Gómez, Julio 
Cesar Gómez, Nora Aguilar, 
así como por el Secretario 
del Ayuntamiento Ernesto 
Izaguirre, por el Contralor 
Municipal Emmanuel Briseño, 
por Directores, Jefes de Área 
y vecinos del Barrio Alto.
Correspondió al Regidor Cesar 
Mora dar la bienvenida a los 

presentes para dar el arranque 
del programa cero baches en 
el Municipio de Compostela, 
asegurando que este es un 
trabajo que se realiza gracias 
a la buena disposición del 
Señor Gobernador y al trabajo 
incansable de la Presidenta 
Gloria Núñez, quien ha 
demostrado el esfuerzo  y 
ganas por hacer que las 
cosas sucedan, el bacheo en 
Compostela era un problema 
que nos pegaba mucho, por 
los daños mecánicos en 
vehículos, que terminarán 
con dicho programa, remarcó 
el Regidor.
Previo al banderazo, en su 
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Ni un pozo en Compostela

Tras el sismo, el IsssTe comprobó la 
eficiencia del Centro Nacional de mando 

Con el arranque del programa de bacheo que abarcará todas las comunidades del Municipio

mensaje el Síndico Municipal 
reconoció que las calles 
estarán mejor con dicho 
programa, “la Presidenta 
nos tendrá buenas noticias 
más adelante, ya que cuenta 
con un cabildo que esta al 
cien por ciento con ella y su 
servidor le apuesta a que no 
venimos a Gobernar estando 
mirando por el retrovisor, 
sino con la mirada hacia el 
frente y la muestra está en 
esta acción con el apoyo del 
Gobernador, gestionado por 
nuestra Presidenta Municipal 
para tapar todos los pozos 
en todo el Municipio de 
Compostela”.

para los Infantes del ISSSTE 
(CENMAR) se “constató la 
rapidez y coordinación de los 
diferentes cuerpos de protección 
civil municipales, estatales y 
nacional, ya que el Centro y su 
personal aplicaron con eficacia 
y eficiencia de los protocolos 

de protección 
c i v i l  p a r a 
salvaguardar 
a  l o s 
pequeños”.
Agregó que 
“la principal 
función de 
este Centro 
es resguardar 
lo más valioso 
que es la vida 
de los hijos e 
hijas de los 

trabajadores, implemen-tando 
nuevos sistemas que permitan 
darle seguridad y tranquilidad 
a los padres de familia”.
Luego de revisar detenidamente 
los videos del CENMAR durante 
la contingencia del 19 de 
septiembre, se pudo corroborar 
que el Centro fue pieza clave 
para obtener información sobre 
el estado de cada EBDI, al 
tiempo que se constató que 
el sistema de videovigilancia 
es eficiente en caso de que 
se hubiera requerido brindar 
apoyo. El equipo conformado 
por 8 operadores, 3 supervisores 
y la coordinadora, estuvieron 
listos para reaccionar de manera 
inmediata.
El CENMAR del ISSSTE está 
considerado el más seguro 

de Latinoamérica y monitorea 
diariamente 123 Estancias de 
Bienestar y Desarrollo Infantil 
en todo el país donde son 
atendidos 35 mil menores hijos de 
derechohabientes. Cuenta con 
650 cámaras de videovigilancia, 
mil alarmas de emergencia, 4 
mil 400 detectores de humo y 
tiene coordinación permanente 
con los sistemas de protección 
civil de los tres órdenes de 
gobierno; es una prestación 
social que brinda el Instituto 
a los servidores públicos del 
Gobierno de la República.
La supervisora Brenda Reyes 
Pérez, quien también es madre de 
familia con un infante registrado 
en una EBDI del Instituto, dijo que 
la comunicación vía celular y de 
mensajería instantánea fueron 

las principales herramientas 
para entablar contacto con cada 
directora de las estancias y saber 
lo que ocurría en cada una de 
ellas, además del monitoreo 
de las cámaras para detectar 
que el personal estuviera en 
las zonas de seguridad, así 
como la llegada de los padres 
de familia. 
“Lo que nos importaba era saber 
sobre las vidas de los infantes y 
el personal. La tranquilidad llegó 
cuando teníamos la totalidad de 
la información, ahí fue cuando 
empezó a bajar el estrés, y nos 
enterábamos por vía telefónica 
o por Whatsapp, así como al 
saber que nuestras familias 
estaban bien; también seguimos 
las noticias para conocer dónde 
había derrumbes”.

•Las alarmas se 
activaron y de inmediato 

se instrumentaron los 
protocolos de protección 

civil para proteger a 
7 mil infantes de los 

estados más afectados.
José Reyes Baeza Terrazas, 
Director General del ISSSTE, dijo 
que el pasado 19 de septiembre 
a través del Centro Nacional de 
Mando y Reacción de Seguridad 



Jueves 5 de Octubre de 201714

obernabILIDaD,G
Marco Vinicio Jaime

orDen Y coMunIcacIÓn…

campaña denominada: “Dona una 
peluca oncológica”, en una simbólica 
muestra de empatía a las pacientes 
que son sometidas a los por demás 
conocidos tratamientos de quimioterapia. 
La campaña, que suma otras acciones 
de apoyo económico, de dotación de 
prótesis y medicamento, cumplió este 
martes  3 de octubre cinco años, y sus 
representantes lo celebraron con un 
evento en el que rindieron el informe de 
actividades correspondiente.
Su titular, el  reconocido filántropo 
y estilista Juan Bernal, precisó en 
conferencia que van cinco años de 
apoyar a mujeres impactadas por el 
cáncer con artículos vitales, como la 
peluca oncológica y la prótesis de mama, 
además de medicamentos, canalización 
con especialistas,  la visita a hospitales, 
lo mismo que apoyo moral y psicológico 
a enfermos y familiares. 
Fue en 2012 -dijo-  cuando DUPO inició 
sus actividades y en el 2013 instaló el 
primer banco de pelucas oncológicas en 
la entidad. Desde entonces, cientos de 
mujeres han sido beneficiadas porque 
también favorece a pacientes que 
carecen de recursos económicos y de 
seguridad social.

“320 mujeres el primer año, 228 en el 
2014, en el 2015, 264 y en el 2016, 276 
mujeres beneficiadas y para cerrar el 
2017, 292. Es decir un total de mil 380 
mujeres DUPO en cinco años de dar”, 
enfatizó Juan Bernal, cuya iniciativa 
es apoyada por la comunicadora Mary 
Castro y el maestro Raúl Morales.
 Una experiencia única, enfatizó Bernal, 
y posible, gracias a la participación 
solidaria de amigos que desde el inicio 
de esta aventura les han acompañado 
sin condiciones. Asimismo, agradeció la 
solidaridad de todos los ciudadanos que 
han participado con  sus donaciones: “A 
ustedes, los benefactores son fundamento 
de este propósito”, destacó.
De esta manera, reiteró su llamado a quien 
desee solidarizarse con esta campaña 
aliada de mujeres que padecen cáncer y 
que desean superar el proceso, solicite 
informes al teléfono 212 8750 o en la 
“fanpage” Dona Una Peluca Oncológica. 
Siendo así, qué bueno, que en medio 
de circunstancias poco halagüeñas 
como las que se viven en la actualidad, 
se conjunten esfuerzos solidarios y sin 
ningún interés que el de garantizar al 
máximo el bien del semejante que más 
lo necesita. Enhorabuena.

De cara a una difícil situación de carencias 
y desorden político, económico, social 
cultural, de legalidad, de seguridad y 
comunicacional heredados, trabaja de 
lleno ya con sus propias estrategias 
el Gobierno que encabeza Antonio 
Echevarría García en Nayarit, en vías del 
fortalecimiento de tal gobernabilidad que 
subsane por una vía, y al mismo tiempo 
por otra genere ya beneficios desde el 
corto y para el mediano y largo plazo, 
en virtud de que solo así  asegurará 
optimizar el escaso período de cuatro 
años de mandato; y que por ahora parece 
estarle favoreciendo el apostar al contacto 
en directo e in situ con los problemas y 
sus afectados, pues el establecimiento 
de contrastes, comunicando y siendo 
comunicado eficazmente, enriquecerá 
su paso, uno que sume y conjunte 
esfuerzos transversales, tal como se vio 
los últimos días con la puesta en marcha 
de programas mancomunados con el 
Ayuntamiento capitalino que preside 
el Doctor Javier Castellón Fonseca, y 
de Compostela con su alcaldesa Gloria 
Núñez, para la rehabilitación de calles 
y avenidas, como de supervisión de 
obras que quedaron inconclusas o de 
mala calidad, a consecuencia de la  
irresponsable y deficiente planeación 
ejercida por su antecesores, según 
sucede con el Mercado Morelos en Tepic, 
de la que depende pues la pervivencia 
económica de muchas familias, y que 
en consecuencia, se pactó terminar y 
entregar el próximo 5 de diciembre.
Asimismo, la reconstrucción de la 
coordinación institucional con poderes 
y órdenes de gobierno, se empieza 
a traducir desde el Poder Legislativo 
bajo la presidencia del Diputado panista 
Leopoldo Domínguez González con la 
edificación del andamiaje jurídico para 
facilitar la vigencia del Estado de Derecho, 
del respeto institucional y de justicia, 
luego de la elección del Fiscal General 
del Estado, responsabilidad que recayó 
en la persona del  jurisconsulto Petronilo 
Díaz Ponce Medrano, quien de acuerdo a 
las modificaciones legales emprendidas 
a la ley orgánica de esta institución, 
dirigirá por un tiempo las acciones ex 
profesas para coadyuvar a la  restitución 
de la tranquilidad y la seguridad en la 
Entidad; de igual forma se ratificó el perfil 
que la Universidad Autónoma (UAN), 
bajo su participación y responsabilidad 
acordadas en su momento, eligió para 
ocupar la Secretaría de la Contraloría, 
a saber con el experto Guillermo Lara 
Morán. De conformidad, el reto del 
Legislativo continúa hasta consolidar el 
Sistema Local Anticorrupción, el Tribunal 
de Justicia Administrativa y el resto de 
la estructura legal que no deje rastro de 
corrupción o impunidad, en respuesta 
al derecho de los nayaritas a tener ese 
nuevo tiempo que merecen ya por ley, y 
que en la medida en la que no se pierda el 
rumbo y la razón de ser en este particular 
momento, la sensibilidad, el oficio y el 

tino comunicacional, se alcanzarán los 
objetivos.
Mientras tanto, el diálogo y los acuerdos 
tenidos este miércoles entre el Gobernador 
Echevarría García y el Sindicato Único 
de Trabajadores al Servicio del Estado y 
Municipios (SUTSEM), a fin de solventar los 
graves adeudos generados por la anterior 
administración, sienta un precedente 
importante en pro de la conducción 
eficaz de políticas y estrategias que a la 
postre se tenga con el resto de sectores 
y organizaciones como de la sociedad 
en general, en vías del restablecimiento 
de las relaciones comunicacionales y 
de sinergia recíproca y productiva, tan 
necesaria en estos tiempos agrios.
No obstante, la tarea no es fácil, ni lo será 
a medida en que se vayan presentando 
nuevos retos, pues requiere sin duda de 
la reinvención constante de inteligentes 
líneas de acción, con fuerte sustento en 
la comunicación política y comunicación 
social, comunicación política que parte 
de la voluntad, de acción y reacción 
inmediata, la cual en su momento definió 
el afamado científico Albert Einstein, como 
“una fuerza más poderosa que el vapor 
y la energía”, por el poder que llega a 
acumular en su aplicación y los respectivos 
resultados cuando se busca el bien 
común; y aún más, en su correspondiente 
inclusión en la gobernanza, el ex 
Presidente Ruiz Cortínez, en palabras 
del periodista Enrique Krauze dejó una 
huella indeleble, digna de adaptar a los 
actuales días: “Ruiz Cortines concebía su 
trabajo simplemente como el de un buen 
administrador: poner orden, cuantificar 
necesidades, establecer prioridades, 
delegar en personas competentes, 
llevar seguimiento del proceso, verificar 
resultados. Su gestión se caracterizó por 
la atingencia de sus medidas y la sensatez 
de sus proyectos […]. Al respecto Don 
Adolfo decía: ‘En las cosas de la patria 
hay que poner amor patrio, nunca amor 
propio. Ni caudillo ni hombre único, ni 
salvador ni verdugo: servidor’. También 
pregonaba: ‘Lo que es necesario hay 
que hacerlo posible. Sin embargo, 
conviene no olvidar la idea correlativa: 
‘Toda exigencia que pretenda ignorar la 
realidad nacional y clame por ventajas 
impropias, mientras otros carecen de todo, 
no sólo es egoísta e inhumana: merece 
el anatema social’. La comunicación 
social, en la reproducción oportuna (en 
tiempo y lugar precisos) de la actividad 
que impacta en los intereses generales, 
aunada a la multiplicidad de criterios 
emanados del quehacer profesional de 
los medios de comunicación, dará lugar a 
robustecer día con día el imprescindible 
pulso de la dinámica social.

Altruismo contra el Cáncer
“Un compromiso de solidaridad”, son las 
palabras a modo de lema que enarbola 
la asociación civil “Movimiento de 
amor”, en su lucha altruista de apoyo 
a mujeres afectadas por Cáncer en la 
Entidad, la cual parte de una peculiar 

La administración estatal aliancista 
encabezada por el Gobernador Antonio 
Echeverría García, sin duda ha dado 
un gran número de gratas sorpresas 
en esta etapa temprana, primero que 
nada, el hecho de dar un giro de 180 
grados a la imagen gubernamental, de 
limitar su actuar a las presentaciones 
públicas estrictamente indispensables y 
preferir actuar diligentemente y que las 
acciones hablen por si solas, me parece 
un giro mucho más que atinado, parte del 
reproche y descontento que mucha gente 
desarrollo a lo largo de su sexenio fue 
precisamente por la continua exposición 
que tenía el entonces gobernador así 
como por la estrategia de repetir su 
imagen gubernamental tanto visual como 
auditivamente, no es que necesariamente 
estuviera mal o pudiera calificarse como 
algo negativo, simplemente a mucha gente 
no le pareció una estrategia adecuada.
Por otro lado, sabiamente el gobernador 
decidió iniciar su administración con dos 
acciones muy atinadas, en primer lugar 
el programa de bacheo es y siempre será 
una medida altamente popular, las calles 
con imperfecciones no solo son muy 
evidentes para la ciudadanía, causan 
un alto grado de estrés e incomodidad 
entre los conductores, situación que 
inmediatamente es atribuible al gobierno 
en turno, sea municipal o estatal, sobra 
decir más pero si bien una calle parchada 
no es la imagen limpia y pulcra que pudiera 
mostrarse con un reencarpetamiento 
completo o más aún con una renovación 
total en concreto hidráulico, una calle sin 
baches es una vía de fácil tránsito, que 

además de poder atenderse y realizarse 
con gran rapidez, generará ciudadanos 
contentos después de vivir entre baches 
cada temporal de lluvia.
Además este movimiento, reviste de doble 
valor, en tanto no fue un esfuerzo por 
hacer bella la capital del estado, donde 
se congrega la mayoría de la población, 
por el contrato en todos los municipios 
están ya trabajando, en mayor o menor 
medida, cuadrillas de bacheo para que 
este esfuerzo de modernización relámpago 
sea uniforme y todos puedan gozar de 
este beneficio, Compostela ya está al 
100 trabajando en bacheo, Jala ya se 
ha visto arreglando sus vialidades, Ixtlán 
parece va por el mismo sendero y así, 
la mayoría de municipios deberían de 
tener esta estrategia finalizada antes 
de que culmine el año.
En segundo lugar, cabe destacar que 
si bien en el sexenio pasado existió un 
amplio margen de mejora, el continuo 
impulso de obra pública, las nuevas calles, 
avenidas y bulevares fueron ampliamente 
aplaudidas por los beneficiarios, en 
ese sentido, desde muy temprano el 
gobernador retomó este punto exitoso 
y ya dio el banderazo de arranque 
al primer bulevar nuevo esta vez en 
Compostela, donde la alcaldesa Gloria 
Núñez, recibió primero el espaldarazo 
del nuevo ejecutivo estatal.
Así pues, con acciones quirúrgicas, trabajo 
intenso tras bambalinas, el periodo del 
Gobernador Antonio Echeverría García, 
ha iniciado con una nota muy alta, con 
una filosofía distinta a la que nos tenían 
acostumbrados, pero sumamente efectiva.

onc
Enrique Vázquez 

Visión 
iudadana 

Baches, imagen urbana y gubernamental
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el 26 de octubre arranca una edición más de 
la liga Nayarit, con el aval del gobernador 
Por José María Castañeda

Santiago Ixcuintla.- La Liga de 
Beisbol Nayarit, cuyo campeón de 
la temporada pasada fueron los 
tabaqueros de Santiago, como el ave 
fénix, volverán como las golondrinas 
de Bécquer al Estadio Revolución el 
próximo 26 de octubre.
La poesía en mis comentarios estriba 
en el gusto que siente el aporreador 
de hojas de Gente y Poder, por la 
noticia que filtro a las redes sociales 
el presidente Santiaguense Rodrigo 
Ramírez Mojarro, quien dijo así: “En 

la realización de la Liga Nayarit de 
beisbol contaremos con el apoyo 
decidido del señor Gobernador 
Antonio Echevarría García, todos 
los alcaldes donde se practica de 
manera semi-profesional el rey 
de los deportes, por lo que las 
candilejas del Estadio Revolución, 
donde creo que sin excepción todos 
desde temprana edad acudíamos 
a practicarlo, o simplemente para 
apoyar a los Tabaqueros de aquella 
desaparecida liga del noroeste, en 
donde desfilaron peloteros de la talla 
de Pepe Rodríguez, Manuel Caballo 
Parra, Raúl Palacios, Severo Aranda, 
los hermanos Leopoldo, Germán, 
Isaac y Saúl Jiménez.
Y más atrás vimos debajo de las 
diamantinas luces de las gigantescas 
torres, a peloteros de la talla de 
Oswaldo Chavarin, Eloy Gutiérrez, 
Rodolfo Vallejano, Orlando Lugo, 
Orestes Mini Miñoso, Alejandro 
Campoy, el Chaparrito de Tuxpan 

Alejandro Tejabanes Alvarado, José 
Luis Naranjo, sin olvidar a mi amigo 
Héctor Serafín, uno de los mejores 
curveros arriba del montículo, a mi 
juicio, el mejor primera base Nayarita, 
y a tantos y tantos más”.

En fin, ya me puse romántico, sin 
embargo es loable la intención 
del Gobernador del Estado, Toño 
Echevarría y del RR por traernos 
de nuevo el rey de los deportes, 
enhorabuena.

regularizan prestanombres 
del ex gobernador las tierras 

que compraron en la costa 
norte: miguel Virgen

apoya javier gutiérrez con medallas 
a asociación de atletismo

Por Rafael González 
Castillo 

Sin contratiempos  se  
regularizan ante las instancias 
correspondientes las miles de 
hectáreas que compró el ex 
gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda a través de sus 
amigos  en  Santiago Ixcuintla   
y  municipios anexos. Los 
prestanombres de quien fuera 
Ejecutivo ya tienen en sus manos 
infinidad de documentos de los 
ejidos en donde presuntamente 
compraron las tierras. Los trámites 

los efectúan  el Magistrado del 
Tribunal de Justicia Administrativa 
del Estado de Nayarit, Raymundo 
García Chávez alias “Mundito”, 
el ex titular de la Secretaría 
de Desarrollo Rural y Medio 
Ambiente, Elías Salas Ayón, 
entre otros.
Los mencionados para regularizar 
los predios también  utilizan al 
titular de la Procuraduría Agraria 
en la entidad, Rodolfo Coronado, 
denuncia en representación de 
los campesinos de la zona norte, 
Miguel Virgen.
El quejoso asegura que tiene  
pruebas para demostrar  su 
acusación.
El denunciante dice que a 
García Chávez, Salas Ayón y 
al delegado Agrario en la costa 
nadie los puede ver porque en 
el pasado sexenio obligaron 
a infinidad de campesinos a 
rematarles sus tierras.
Por lo anterior Miguel Virgen 
demanda se investigue y procese 
por actos de corrupción  a los 
aludidos.                

Tendrán serial estatal de Velocidad

*Regidores de Santiago Ixcuintla trabajaran 
coordinados con INCUFID para promoción deportiva

En la agenda de trabajo  del 
Ing. Javier Antonio Gutiérrez 
García, Director del Instituto 
Nayarita de Cultura Física 
y Deporte (INCUFID), este 
martes hizo entrega de 60  
medallas al L.E.F. Antonio 
Macías Oliveros, Presidente 
de la Asociación Estatal de 
Atletismo de Nayarit, mismas 
que servirán de premiación a 
ganadores  del primer serial 
de velocidad a celebrarse  el 
próximo viernes  a partir de 
las 4:30 PM  Estadio Olímpico 
Santa Teresita.
“Viene una serie de actividades 
como son los seriales,  son 
para poner a prueba a los 
niños que han sido detectados, 
programa de detección de 
talentos que llevamos ya dos 
meses haciéndolo en diferentes 
instituciones educativas. Es 
el primer encuentro donde ya 
tenemos confirmados diferentes 
municipios y como dice el director 
de INCUFID Javier Gutiérrez,  
buscar la manera de Como 
sí hacer las cosas y esto es 
una muestra de voluntad para 

sacar adelante este evento y 
que mucho va a motivar a los 
niños”. Expresó Macías Oliveros, 
quien se dijo contento por la 
excelente respuesta al esperar 
más de 400 niños, además 
de los padres de familia que 
acudirán en apoyo a sus hijos.

ENTREGA  MATERIAL 
DEPORTIVO A BÁDMINTON
A las oficinas de  INCUFID se 
presentó Kupuri Tortolero, quien 
en su etapa de deportista en la 
disciplina de Bádminton, dio a 
Nayarit grandes satisfacciones 
al obtener medallas en la 
Olimpiada Nacional
Hoy la estudiante de la facultad 
de Odontología de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, forma 
parte del consejo directivo de 
la asociación estatal presidida 
por  Vladimir Ramírez Ortiz,  y 
en su representación recibió  del 
Ing. Javier Gutiérrez material 
deportivo que consta de gallos 
y raqueta, el cual será útil en 
la formación de las nuevas 
generaciones.
REGIDORES DE SANTIAGO 
IXCUINTLA TRABAJARÁN 

EN COORDINACIÓN CON 
INCUFID

 En otras de las actividades de 
este día, el rector del deporte 
en el estado recibió a regidores 
del  municipio de Santiago 
Ixcuintla, de las comisiones de 
deporte y educación, quienes 
tienen todo el interés  de tener 
una coordinación Municipio-
INCUFID para la promoción del 
deporte, propuesta que Javier 
Gutiérrez dijo estar en la mejor 
disposición de apoyarlos en 
todas las tareas que emprenda 
en beneficio de los deportistas 
santiaguenses, semillero de 
grandes deportistas como lo es 
Juan Virgen, Germán Jiménez, 
Ulises Pernas, entre muchos 
otros.
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CaZador FurTIVo de mexCalTITÁN 
Tras maTar a uNa VeNada maNTeNía 

eN CauTIVerIo a bebé VeNado

machetearlos ya que es 
común que debido a lo denso 
de la maleza este se convierta 
en hospedero de toda clase 
de reptiles que causan el 
pánico de los vecinos y 

sobre todo de las amas de 
casa que temen que sus 
menores hijos sean víctima 
de una picadura de alacrán, 
o bien de la mordedura de 
una serpiente, manifiestan.
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PersoNas adINeradas de saNTIago 
adquIereN loTes Para eNgordarlos

Por José María 
Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Personas 
adineradas de Santiago han 
encontrado en la engorda 
de lotes la forma de que 
su dinero no se devalúe, 
luego que compran lotes y 
sin siquiera bardearlos ahí 
los dejan; para que al paso 
de los años un lote que les 
costó, en un ejemplo, 100 
mil pesos, valga 200 o 300 
mil pesos de acuerdo a la 
necesidad de vivienda en 
Santiago.
Sin embargo lo anterior tiene 
sus efectos colaterales, luego 
que esos mismos lotes al 
paso de los meses se llenan 

de maleza convirtiéndose en 
hospederos de ineptos como 
los zancudos portadores del 
Zica, Dengue y Chinconcuya, 
además  de  an ima les 
rastreros, como serpientes, 
alacranes y demás. La 
retrospectiva anterior es 
porque la mañana de ayer 
se reportó a la dirección de 
Protección Civil, cuyo director 
es Sabino Mejía, que en 
el domicilio de Esmeralda 
Márquez, del callejón López 
Mateos número 4 del barrio 
la Periquera, se paseaba 
tranquilamente por la casa 
habitación una serpiente de 
aproximadamente 1 metro con 
30 centímetros, causando el 

de un venado, luego que los 
moradores son aficionados 
a la caza y se señala que 
luego de matar a la madre, 
decidieron criar a la venada 
bebé para los XV, y luego 
darle cran. Afortunadamente 
la denuncia llegó a oídos del 
Ingeniero Roberto del Toro, 
delegado en la entidad de 
Profepa, quien junto con un 
grupo de agentes acudió a 
la Ínsula en donde decomiso 
el animalito para trasladarlo 
a un lugar adecuado.
Pero retomando el tema, es 
preocupación de Luis Ignacio 
Vallarta ver como cazadores 
de los poblados cercanos e 

incluso de otras entidades 
acuden de manera furtiva a 
cazar animales en peligro 
de extinción como el mismo 
venado cola blanca, tejones, 
mapaches, e incluso hay el 
riesgo de que canalicen sus 
intenciones en la caza del 
jaguar, sencillamente para 
disecarlos una vez muertos y 
exhibirlos en sus bibliotecas 
de sus domicilios. En el tema 
del jaguar, Vallarta Chan 
explicó que los ganaderos 
de los poblados a cercanos 
a la Papalota no deben de 
temer porque un jaguar 
mate para comer a una 
vaquilla o becerro, para ello 

el gobierno federal cuenta 
con un fondo de contingencia 
para indemnizar a todo aquel 
ganadero que demuestre de 
manera fehaciente que alguna 
vaquilla, becerro o semental 
haya muerto a consecuencia 
del ataque de un jaguar, 
aunque hay que reconocer 
que quienes invadimos su 
habitad fuimos nosotros, 
no ellos. Es lamentable, 
mencionó el entrevistado, 
que no haya más personal 
vigilando la zona de marismas 
para erradicar a tanto cazador 
furtivo que tanto daño provoca 
en nuestra ecología. Explicó.
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*Tras la aparición ayer de una serpiente en una vivienda

*Al final PROFEPA por medio de Roberto del Toro se hizo cargo

Por José María 
Castañeda

Santiago Ixcuint la.-  Ya 
en otras ocasiones el 
ambientalista co-propietario 
de la finca la “Papalota”, 
Ingeniero Ignacio Vallarta 
Chan, había advertido de 
la presencia de cazadores 
furtivos que atentaban contra 
especies en peligro de 
extinción como el  venado cola 
blanca, que todavía existe 

en toda la zona de marismas 
donde los moradores no 
respetan siquiera la tortuga 
golfina, la cual es por demás 
sabido que hasta las amarran 
de un árbol como si fuera 
un puerquito al que hay que 
engordar. Sin que autoridad 
alguna haga algo.
Valga el comentario luego 
que personas de Mexcaltitán 
reportaron que en un domicilio 
de la Isla se encontraba la cría 

* Sin tomar en cuenta que al no mandar machetear 
se convierten en hospederos de alimañas.

pánico entre los moradores 
quienes ya no hallaban si 
subirse al mueble de la sala 
o salirse de plano a la calle a 
fin de evitar una mordedura 
del crótalo.
A f o r t u n a d a m e n t e ,  e n 
breves minutos, llegaron 
los elementos de Protección 
Civil quienes inmovilizaron el 
reptil para luego de echarlo 
a un costal se lo llevaron 
para soltarlo en un lugar 
donde no cause el miedo de 
la gente. Sin embargo hay 
que señalar que todas esas 
personas que se dedican 
mediante su capacidad 
económica a  comprar 
lotes para engordarlos que 
bardeen los mismos, y que 
sobre todo, en temporal de 
lluvias, manden gente de 


